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董事長的話

看到婦運與生命的故事

親愛的朋友，

時間過得很快，又到了要寫董事長

的話的時候了。面對每一位願意掏出

金錢，支持新知的捐款人，我總是充

滿了感謝，並且覺得，台灣社會就是

因為有像您這樣的一群人，才讓人覺

得我們的社會，我們的民主還是很有

希望。

我想告訴大家的是，新知有善用您

所捐出的每一分錢。我所認識的新知

工作室成員，志工以及董監事，都有

著高度的熱情，願意為改善性別環境

付出無私的努力。在新知擔任董事的

這幾年中，總是會聽到一些令人動容

的故事，或某個感動的片刻，讓我覺

得，即使偶而挫折疲累，這個工作、

這些議題都值得我們繼續努力。

2009年是新知民法諮詢熱線的第

十五年，這十五年中，新知培力了

七百多位女性學習法律，自助助人，

擔任民法志工。在這十五年中，這群

平均服務八年的志工們，總共接聽了

56,586通電話。就在幾天前，我們辦

了一個民法十五週年的慶生記者會。

我因此有機會聽到從第一屆就開始

擔任民法志工的美芳姊述說自己如何

藉由志工服務，找到自己，也走過婚

姻困境的故事。在聽她自信的述說這

個故事的時候，望著她，我心裡不禁

想著，是什麼樣的故事長出的生命能

量，可以讓一個女人拿起話筒，回答

或安撫電話那頭可能是疑惑，也可能

是驚懼的另一個陌生女人，關於婚姻

與法律的許多問題，十五年來定期出

席，從不懈怠？

每一個和新知碰撞的議題或是女

人，背後總是有許多故事。有時候，

這些故事會自己浮現。有時候，它需

要我們用心去找出。在討論偷姦除罪

化的高雄婦女座談會現場，我聽到女

人在婚姻中被背叛的憤怒，以及擔心

通姦除罪化後，會因此居於離婚協商

劣勢的恐懼。但同時，我也聽到經

歷過先生外遇，離婚困境的女性，

分享被背叛的痛楚、走出來的勇氣，

以及，支持通姦應當去除刑罰罪的堅

定。這些座談會開始舉辦後，我收到

幾位熟與不熟的朋友來信，表達很高

興看到新知再度拾起這個議題。我

想，我們越來越清楚，在討論這個議

題的過程中，我們希望能逐步和不同

背景，不同身份的女性對話。也只有

透過這樣細密直接的對話，我們才能

修正自己，也才能說服大家，新知是

站在女人的立場上，要求通姦罪應當

被去除刑罰。

文／ 范　雲
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在新知陸陸續續舉辦的性別平等

與祭祀文化的推動中，我也聽到了許

多讓人動容的故事。這些故事的共同

點是，都是源自對親人的愛，但這樣

的愛卻因為碰撞到父權體制造成的創

痛。例如，被認為是私生的孫女不能

在親愛的爺爺告別式上現身的遺憾。

還有，做為女兒不能回葬祖墳的不

平。累積了這些對於祭祀文化中性

別歧視的深刻感受，我們在今年教師

節前夕到正在準備祭孔的台北市孔廟

前，抗議領有國家薪水的奉祀官，背

後卻是一個排除女性於宗法制度之外

的父權繼承體制。

今年暑假，我們在烏來再度舉辦女

學生的培力營。讓我印象深刻的一個

鏡頭是，當一群二十出頭的大學女生

畫著圖，想像著伴侶關係應該是什麼

樣的內容，自己老的時候，想過什麼

樣的生活，要和父母住的多遠，要不

要養寵物時，我們一群四十歲以上的

「老」女人，在教室的後頭，一邊欣

賞著年輕世代的純真，一邊討論著是

否要安樂死。──台灣婦女運動者的 

coming of age，讓我們看到年齡在每

個人身上所造成的不同性別刻痕。隨

著台灣人口結構的改變，以及我們自

己或身旁親人的老化，我們開始體會

到照顧議題的重要性。我們把2009的

年度主題訂為「性別與照顧」。在這

個議題上，我們想要說的是，照顧問

題，就是性別議題。因為，照顧作為

每個人都需要的資源，卻是一個女人

付出最多，但享用最少的東西。未來

我們也會繼續用性別的觀點，檢視照

顧政策對女人的影響。

似乎就在我們正熱烈地討論著老

年女性與照顧議題的時候，傳來新知

與女書店的創辦人之一至慧的突然逝

去。這個消息，讓我們所有的姊妹都

非常心痛與不捨。我們似乎還忙著在

戰場上戰鬥，卻被迫要向身旁並肩作

戰的姊妹，就這麼永遠地告別，我們

完全沒有準備好。作為一位幾乎是終

身的婦運工作者，至慧的無私付出，

留下了令人難忘的俠女身影。在她身

上，我們看到了一種女性生命獨特的

美麗與高度。我想，至慧雖然離開了

我們，但她的文字、她的精神和她所

留下來的女書，已經交織流傳在婦運

的集體生命傳記裡了。

不知道是誰說過，婦運就是有關生

命的政治。因為婦女運動的每一個議

題，都和正在受苦的某些生命處境有

關。婦運的議題，就是關於女人的故

事，也就是我們之間相同的，以及差

異的故事。我想，如果我們的社會能

夠看到並尊重每一個生命所攜帶的性

別、性取向、族群、階級，以及社會

背景的差異，並致力於消除這些差異

所面對的不平等，那台灣社會應該會

變成一個更適合人居住的地方。

在性別平權的議題上耕耘越久，

我越來越感受到，民主的品質，就在

這些生命故事的細節裡。台灣社會如

是，我們自己也是。

             （寫於2009.10.17）
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婦女新知2008年成績單

大家好！

  

婦女新知從1982年成立雜誌社至

今，已經走了26年之久。新知能夠抓

住婦運開路先鋒的角色一路走下來，

工作其中的我們，其實是享受一種歷

史的幸運。開創或選擇各類性別議題

的趣味，由我們決定。雖然，也伴隨

著摸索的辛苦。

在檢視2008一整年的工作成果時，

這種可選擇某些性別議題的自由樂

趣，更是特別明顯。對照2007，看到

的是新知長期推動各項修法的成果展

示。2007年底正值立委任期即將屆

滿，我們所推動的修法，從新移民女

性權益、子女姓氏平等約定，到性別

工作平等法的修正等，經過數年的遊

說倡議，終於三讀通過。等到2008新

的立委、新的總統和內閣上任，我們

也重新選擇議題及修法方向，可見我

們的工作週期與立法院及政治變化息

息相關。

此外，新知的議題方向，也跟隨

著社會脈動和民眾權益一起進行。例

如：2008我們推動政府盡快通過育嬰

津貼的同時，注意到社會常使用「婦

幼節」的名稱，暗示兒童照顧只是女

人的事情，於是我們在父親節召開記

者會提倡「父幼節」，呼籲男性共同

分擔育兒責任。再如：勞動節記者會

中，我們突顯出職場上常見的懷孕歧

視問題，尤其在不景氣的情況下，懷

孕女性員工更容易被惡意解雇，此時

國家責任更形重要，所以我們提出

「產假薪資公共化」的政策主張。

還有，雖然性騷擾法令通過已有數

年，但當事人可能因擔憂工作權或教

育權不保而不敢申訴，我們於是推出

「呼叫囧公仔 性騷擾退散」活動，讓

當事人得以間接表達拒絕性騷擾。這

樣的創意叫好又叫座，所有囧公仔和

貼紙鑰匙圈，旋即被民眾索取一空。

另外，在名主播葉樹姍夫債妻還的

記者會中，我們反映出社會上許多婦

女的無奈處境。立法院2007完成了父

債不必子還的修法， 接下來應繼續修

法、解決夫債妻還的問題。

2008年婦女節前夕，港星陳冠希性

愛自拍事件連續數週登上中港台各媒

體頭條，我們舉辦座談會，探討女人

藉由自拍奪回性愛自主權，卻因為曝

光而被偽善道德批評。情慾/身體與觀

看怎樣角力？法律在身體上劃界的限

文／ 曾昭媛

秘書長的話
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度在哪裡？這些新興課題正是當今婦

運的其中一個挑戰。

還有，每天打開《蘋果日報》，看

到大篇幅的性侵害新聞，以新聞報導

之名，行消費個案之實。我們為此召

開記者會痛批，也直接點名全國最大

零售通路的7-11，呼籲企業善盡社會

責任，勿與惡質媒體淪為共犯，此舉

引起了7-11公開聲明呼籲媒體自律。

2008新知最大膽的行徑該屬，當媒

體大幅報導「襲胸十秒無罪」等爭議

判決，引起民眾仿效其他性騷擾案件

時，我們找出法院判決書、剖析其荒

謬陳腐之處，並膽敢冒犯司法尊嚴，

寫信公開向司法院長叫陣，建議法官

們的在職訓練應該多上性別課程，以

免搞不清楚新修正的性別法令精神。

另外，在婚姻家庭的修法已大致完

成時，我們繼續挑戰傳統思維，提倡

「多元家庭」概念及爭取伴侶權益，

甚至提出「通姦除罪」的敏感議題，

邀請各婦女團體對話，試圖尋找對女

人最好的路徑。

以上這些議題，融入我們持續進

行的政策監督工作。例如「襲胸十秒

案」開啟了刑法「強制猥褻罪」的修

正空間。2008總統大選，我們檢驗候

選人的婦女政見，促使2009政府通過

了育嬰津貼，也有利於性別專責機構

的設立，以及關注司法院、監察院的

性別改革。其他我們未完成的理想，

如：子女姓氏修法，在2008年繼續以

記者會、問卷和徵文的方式，呼籲立

法院完成未竟的修法，使單親家庭和

成年子女也能有從母姓的自由選擇。

以及，在2007完成外籍配偶權益的

修法後，我們參加的「移民移住人權

修法聯盟」也繼續投入相關的行政法

規修訂，及更艱困的大陸配偶修法工

作。還有躺在立法院多時的生育保健

法，各個不同版本內容，代表對女人

生育自主權不同程度的控制。

而工作室在行政上也有不少革新，

文宣部密集且持續的寄發電子報、

《婦女新知》通訊，網站也即將完成

改版，這些都是為了擴大新知倡議的

傳播管道，增加與社會大眾的互動溝

通。組織部則培力25位婦女志工，穩

定提供「民法諮詢熱線」婚姻家庭法

律的免費服務，平均每月服務約300通

民眾來電。在婦女新知基金會資源貧

乏的現實底下，志工們能夠維持十多

年的服務熱忱，可謂難得！

2008議題的多樣性和開創性，代

表著新知工作室所有成員的活力和熱

情，以及現任董監事、顧問來自不同

領域的專業性。我們將秉持這些婦運

能量，以及各位捐款人的實質支持，

從2008議題的播種期，到2009的灌溉

期，繼續走向下一個政治週期的豐

收。期待下一次的立委和總統選舉之

前，我們能繼續向各位報告更多性別

體制改造的喜訊。如果妳/你願意支持

新知繼續做這些不討好、但對社會很

重要的性別平權改造工作，讓更多女

人和男人享受不同的好處，請訂閱我

們的電子報和通訊，並且務必定期的

捐款支持我們，多謝！
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關於我們

【成立緣起】

1982年，一群關心性別平等的婦女朋友，

為了實現喚醒婦女自覺、爭取婦女權益、推

動性別平等的理想，著手創辦了「婦女新知

雜誌社」，開始在艱苦的環境底下發行刊

物，舉辦活動。1987年解嚴之後，為了進一

步開發社會資源、團結婦女力量，乃籌募基

金60萬，並於該年10月立案為「財團法人婦

女新知基金會」。 

【成立宗旨】

婦女新知基金會在多項婦運議題上扮演開拓和倡

導的角色，並以提倡和監督婦女政策、遊說立法、

推動女性參政、培力女性參與公共事務等作法，逐

步改造體制和性別文化。同時也致力於開發婦女潛

能，培訓民法諮詢熱線志工，提供婚姻家庭法律的

免費諮詢及轉介服務。

【遠景倡議】

婦女新知基金會倡議各項性別平權的體制改革，

為台灣知名的婦女運動組織。尤其推動通過多項

法案，諸如：攸關女性身體自主權的「優生保健

法」、保障工作權的「性別工作平等法」、提升

女性在婚姻家庭地位的「民法親屬編」各項修正

條文，與其他團體共同推動「性別平等教育法」、

婚姻移民女性人權的「入出國及移民法」修正

案......等。

婦女新知基金會   

Awakening Foundation 
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             組織架構

婦女新知基金會  組織架構

董監事會議開會情形
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董監事與顧問名單

　第十一屆董監事與顧問名單 

職   稱 姓  名 現   職

董 事 長 范  雲 台灣大學社會系助理教授

副董事長 楊婉瑩 政治大學政治學系副教授

副董事長 彭渰雯 世新大學行政管理系助理教授

常務董事 梁育純 執業律師

常務董事 陳明秀 清華大學清華學院導師

常務董事 陳質采 桃園療養院兒童精神科醫師

常務董事 沈秀華 清華大學社會所助理教授

董    事 陳昭如 台灣大學法律學系助理教授

董    事 戴美雯 執業律師

董    事 黃馨慧 台灣師範大學人類發展與家庭學系副教授

董    事 郭玲惠 台北大學司法系教授

董    事 劉梅君 政治大學勞工研究所教授

常務監事 黃長玲 台灣大學政治系副教授

監    事 尤美女 執業律師

監    事 蘇芊玲 銘傳大學通識教育中心副教授

財 務 長 薄慶容 住宅地震保險基金總經理退休

顧    問 顧燕翎 世新大學性別研究所兼任教授

顧    問 謝　園 建築師

顧    問 吳嘉麗 淡江大學化學系教授

顧    問 田庭芳 前婦女新知基金會法律組主任

顧    問 張晉芬 中研院社會學研究所研究員

顧    問 陳宜倩 世新大學性別研究所助理教授

顧    問 賴淑玲 執業律師

顧    問 張菊芳 執業律師

顧    問 鄭文婷 執業律師

顧    問 王曉丹 政治大學法律與科際整合研究所

顧    問 邱璿如 執業律師

顧    問 李立如 中原大學財經法律系副教授

顧    問 周倩漪 資深雜誌編輯

顧    問 胡淑雯 自由作家

顧    問 羅瓊玉 資深NPO工作者

顧    問 李婉菁 音樂創作者

顧　　問 瞿欣怡 小貓亂跑工作室負責人
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工作室成員/會務分組名單

顧    問 羅宜芬 前婦女新知基金會組織部主任

顧    問 劉淑瓊 台灣大學社工系副教授

顧    問 林怡萱 前婦女新知基金會組織部主任

顧    問 李安妮 台灣綜合研究院資深研究員兼副院長

工作室成員

職   稱 姓  名 職   稱 姓  名

秘書長 曾昭媛 文宣部主任    歐陽瑜卿

副祕書長        簡至潔 文宣部專員   黃斐新 

開拓組主任 趙文瑾  數位典藏專案人員 黃鈺婷 

組織部主任  陳玫儀 會計部主任  吳麗娜

會務分組名單

組   別 參與者(含董監事、顧問、工作室)

性別與政治
楊婉瑩、彭渰雯、黃長玲、尤美女、范  雲、沈秀華、

顧燕翎、吳嘉麗、薄慶容、謝園、李安妮、曾昭媛

性別與工作
郭玲惠、劉梅君、尤美女、范雲、彭渰雯、張晉芬、黃

長玲、田庭芳、曾昭媛、簡至潔

性別與身體

陳昭如、梁育純、尤美女、蘇芊玲、楊婉瑩、范  雲、

沈秀華、黃長玲、陳明秀、陳質采、王曉丹、戴美雯、

田庭芳、張菊芳、鄭文婷、趙文瑾

性別與家庭

梁育純、沈秀華、陳昭如、范  雲、尤美女、黃馨慧、

蘇芊玲、彭渰雯、楊婉瑩、戴美雯、田庭芳、胡淑雯、

陳宜倩、賴淑玲、張菊芳、王曉丹、李立如、林怡萱、

鄭文婷、簡至潔、趙文瑾、陳玫儀

女性培力

與組織

陳質采、黃馨慧、黃長玲、羅瓊玉、林怡萱、羅宜芬、

陳玫儀

文   宣
陳明秀、范  雲、蘇芊玲、周倩漪、羅瓊玉、胡淑雯、

李婉菁、瞿欣怡、吳嘉麗、歐陽瑜卿、黃斐新、黃鈺婷

財   務 薄慶容、范  雲、羅瓊玉、吳麗娜、簡至潔
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志工成員

「民法諮詢熱線」志工成員

職   稱 姓  名 服務年資 備  註

督 導 方麗群 11 2009年志委會委員

督 導 李金梅 11 2009年志委會委員

督 導 張明我 11 2009年志委會委員

督 導 曹雪娥 11

督 導 許珏靈 10

督 導 陳淑美 9

志 工 蔡美芳 15

志 工 廖曉眉 12

志 工 謝秀芬 11

志 工 李蘊芳 10

志 工 徐  蓓 10

志 工 姜靜霞 10

志 工 黃秀定 10

志 工 鄭麗娟 9

志 工 陳清美 9

志 工 廖敏夙 9

志 工 鄭妙玲 8

志 工 張劍敏 5

志 工 程天人 5

志 工 陳惠玉 5 2009年志委會委員

志 工 王寶村 5

志 工 劉慧珍 2 2009年志委會委員

志 工 廖惠姿 2

志 工 陳怡桂 2

志 工 葉惠美 2

志工值班接線情形
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工作報告

過去外界常使用「婦幼」二字的連結，暗示照顧幼童應由婦女單方承擔的

傳統刻ݗ印象。這個不當的名稱，使民眾܈了「婦女節」和「兒童節」原本

就是ڎ個各自獨立的節日。因此2008年，我們ॷ度ଭ對父親節舉行記者會，會

中請到五位父親現身大談育兒經驗，共同呼籲國家推ኅ「父幼節」的新觀念，

並Ꮢഁ通過育嬰津貼，以「父職假」制度來支持男性ഘ伴照顧子女！五位來ᇾ

єࢃ辛苦照顧ڎ個小ࡇ的單親ގގ、因為Ћ愛小ࡇ而決定申請育嬰假的父親、

帶著ࡇ子寫論文的年輕ގގ、帶著ࡇ子投身環保運動的父親，以及被網友評選

為「好男人第一名」的本ρቒ一線演員李李ϧ。

整理／曾昭媛 婦女新知基金會秘書長

1991年內政部將婦女節、兒童節

合ڂ放假一天，理由是兒童乏人照

顧，民間ݽ襲稱為「婦幼節」。當時

婦女新知基金會曾強烈抗議政府，因

為兒童照ៗ應該是國家與社會共同承

擔的責任。當生育被當作是女性的責

任時，女性勞動力被嚴重ዀᡇ化，產

假、育嬰假都被視為是女性勞動者的

「ુ點」，讓女性在勞動市場中處於

相當不利地位。

婦女新知基金會自1987年開始推

動「性別平等工作法」，歷經重重ߣ

ᛥ，終於2002年ࢋ行，ٸᐄ第16條：

ηζܭǴࡕҺᙍᅈԃޣႿڙ」

ᅈΟྃǴளҙፎػᓻ੮ᙍଶᖒǴය

Ȇ給我「父幼節」記

者會現場。 )聯合報

記者 黃ဏ書 提供*

שȶЯ҃ȷȊ

्ܺގގ  ϛુৱڌي˕˕
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不但讓職業婦女在工作與家庭之間疲

於ۍ命，也造成了希望照顧ࡇ子的男

性受到社會的Ե名化，被認為不像個

「男人」？！

因此，在父親節記者會，我們請

到了五位育兒父親來談談他們的育兒

經驗。在印ږኆ工作的單親ގގ陳先

生提到，身為經ᔽ৶勢的他在獨立撫

養二個ࡇ子過程中所經歷的困難與痛

苦，希望政府能夠照顧到單親父親的

需求。這正呼應到婦女新知基金會長

期提倡的育嬰津貼政策，希望以實質

的方式來၅貼育嬰父母。

過去台灣雖然通過了許多進步的

性別法案，但是對於家庭照顧，傳統

的ڎ性結構並沒有受到Ћ大的影響，

男性申請育嬰職者ٸ然只խ少數，

雖然「新好男人」的論述甚ឳჩ上，

但स面ᖞ到生活中的選擇關ћ時，許

多男性Ϭ然將「回家帶小ࡇ」當成是

ЋЋ的責任，做家務只是「幫忙」

輕ЋЋ的負擔，並未意識到自己本應

分᠌一љ的責任。ᐄ行政院主計處

2006年的統計，女性未參與勞動的原

因，有一љ以上是為了ਠ理家務，但

是男性為了ਠ理家務而未工作者，只

խ了0.4&。這ᜍ明雖然傳統的家務結

構已然ᚭ動，不過並未深入成為ڎ性

平等分擔的概念，男性的家務勞動只

是一種可以表現的「選擇權」，而不

是「ဏ務」。)請見上方圖表*

स參Մ北歐國家如࿆典、丹ബ等

國的經驗，1974年࿆典將「母職假」

改為親職假，但是男性參與的Щ例並

不高，只有4&，與台灣ҭ前的Щ例相

差無幾，但是Ս2::6年೪ॏيᔊ

ϜԥΚঐУѬЯᒒ፝ޠȶЯᒒ

ȷȂ2002ܼٯ年ڎ࣐ߞ۾ঐУࡤȂ

ߞԚഁٟپЩܓعޠҨ፝ᒒ職ڑ࿆

Լϸϟ56&Ȋ這顯示出社會制度的革ژ

新，可以讓更多人有ᇷ因去體驗成為

「好ގގ」，而不是只有「幫忙」帶

小ࡇ的「選擇性父親」。

因此，我們呼籲政府在Մ量育嬰

津貼的ࢋ行方式時，應將「Я職」

的概念ા入，Ⴣᓿ男性職工申請育嬰

໔Կ၀ηζᅈΟྃЗǴ

ՠόளၻΒԃǶ」也就

是所謂最長ڎ年的「育

嬰假」。ดՅҦܼۻ࢈

ᒷᒷґႇȶيᔊ職

ᖡࢼຯȷᄃࢋᒳݳȂ

пՎܼҨ፝يᔊ者ࣻ

࿌ЎȂՅڐܼܓعϜܛ

խޠЩ྄پմȂ༊

ԥ5ʦȊ由於政府對於照

顧ᆌ利的܈視以及Ҷ給

女性負擔的性別文化，
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         工作報告

假，創造友善生育

的環境。記者會中

蘇芊玲老師提到她

在࿆典參時，常

在公園看到ഘ伴ࡇ

子ޗठ的父親，這

些࿆典父親都受惠

於國家提供的يᔊ

與يᔊࢼຯ，而

父職假的設計，ጃ

實Ⴣᓿ了更多父親

享受到與ࡇ子互動

成長的珍ີ體驗。

2003年她再度參

࿆典時，當地代表

Ȇ申請育嬰假已滿一年的劉先生說，這ࢳ育嬰經驗是他一生中

成長最多的時候，也是人生最值得的投資。  )聯合報記者 黃

ဏ書 提供*

告訴她，࿆ڑ៊ঔݳȂוగٿ

ήϸϟޠᔊيᐍঐ࣐ߞ۾Я職ޠ

Κ。蘇芊玲並強።，除了政策上用

「父職假」來Ⴣᓿ男性分᠌照顧責任

之外，更要從社會文化教育方面，來

Ⴣᓿ男性以實際行動表現出對ࡇ子的

愛與ഘ伴。

出席記者會的五位父親代表，與

我們一同呼籲，擔任父職是生命中一

重要的過程，父親同樣有責任照顧ࢳ

子女長大，也讓母親不要۟單照顧子

女，請給我們「父幼節」，讓全天下

的父親都不會在子女成長路上遺憾ુ

席！

2009最新發展

等了七年，「育嬰留職

薪津貼」終於在2009年5月1

日勞動節正式ࢋ行，єࢃ外籍

和大陸配偶在內，所有受男

女只要投保一年以上都可申

請，可領到ϳ成薪資，最長ϳ

個月ȇस夫妻ᎉ流請育嬰假的

話，總共可領一年。這當中最

值得注意的是男性申請Щ例的

提升，育嬰津貼從2009年5月1

日上路，ᄡ至7月31日為止的

ਰ付件數統計中，男性խ了

14.95ʦ。與2008父幼節記者

會當時ࡿ出的男性Щ例༊4ʦ

相Щ，可見2009育嬰津貼的通

過，ጃ實多Ⴣᓿ了一些男性分

擔家庭照顧責任，܂性別平等

的方向發展。
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從政府統計數ᐄ顯示，職

場性別歧視案件，以懷孕歧視

為最大宗。許多雇主基於產假

給薪增加負擔等成本Մ量，惡

意解雇懷孕員工。因此我們在

五一勞動節舉行記者會，邀

請到懷孕歧視案件當事人A小

以及擔任過性別工作平等，ە

委員的郭玲惠、劉梅君教授，

共同呼籲政府落實勞動檢ࢦ、

提升申訴處理機制效能，並應

Ꮢഁ通過育嬰津貼、推動「產

假薪資公共化」，將產假薪資

回ᘫ到社會保險或政府၅助項

ҭ之一，以少職場上懷孕歧

視的發生，別再讓職業女性因

憂ኍ不保而選擇不生育。

整理／曾昭媛 婦女新知基金會秘書長

A小ە於2007年7月到某大ܙ產代公

司工作。2008年公司в當天，A小ە向

百多位同ϧ欣喜宣ҁ懷孕三個月。ଐڎ

知過沒多久，主管即告知公司決定資ል

她。A小ە到勞工尋求協助，勞工卻

要她息事ᄀ人，她只好在無奈中離職。A

小ە找過很多申訴管道，也召開過勞資

協።會議，雖然協።結果，資方應再行

告知是否讓勞方回ඉ工作。不過勞工

及資方都沒有進一步表示是否可回ඉ工

作。直到我們召開記者會，ਖ著大ى子

的她，都還沒領到應領的薪水。

這是常見的懷孕歧視案例。台北市勞

工2006~2002年受理的「性別工作平等

法」申訴案共有132件，懷孕歧視即ќ

66件，Щ౦達50ʦ，是申訴案件的最大

宗。沒受理的全國案件༄數可能更多。

དྷᛅѺȂηདྷԥ工作ש

˕˕ಥЦᛅѺݣຝޠঢ়ೱӉӶ၈ȉ

從A小ە案例及民眾來電反映的問題，

我們建議各ᑫ市勞工承辦人員應有專

業課程及同理心訓練，相關單位應ᇨ成

作業流程、應注意事項，勞委會也應通

ዻՄ量和檢討行政爭೫程זᛊ日ኁ時、

或።ࢦ過程過於ಘᕺ的問題，別使民眾

於申訴過程中覺得權利被再度ᅒ視，造

成二度།害。

懷孕歧視不༊ࡿ惡意解雇而已，整體

的職場環境對婦女生育還有許多不利影

響。性別工作平等法2002年ࢋ行以來，

勞委會統計顯示，約ົ過ϳ成的事業單

位ۧ未提供以下規定的促進工作平等௪

或ࢋ家庭照顧假、內部設ဋԝ兒௪：ࢋ

提供ԝ兒௪ࢋ、生理假、ኇ性።整工作

時間等項ҭ。

所以，我們呼籲國家應善盡責任，

落實性別工作平等法規定，並ા入勞

動檢ࢦ項ҭ，Ꮢഁ通過「育嬰留職薪

津貼」之發放辦法，並推動產假薪資公

共化，才能७մ雇主解雇懷孕婦女的ॴ

險，մ少子化之現象，穩定女性勞動

參與౦，以實፻性別平等的工作環境。
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2008年6月，一連՜襲胸摸臀判決無罪的案件，引起社會大眾的震驚與注

意。此事件除了突顯法律對於如何界定性自主的方式之荒謬老ᙠ外，更顯示

出我國法律體系中關於性騷擾的法條ᝰ合問題已經嚴重影響到當事人權益。

因此，我們除了以投書、公開信與記者會的方式要求政府司法部ߟ重視外，

也邀請各界專家學者，參與「刑法強制猥褻罪與性騷擾٪治法強制ដ摸罪」

修法小組，以期進行更深入的討論與行動。

文／趙文瑾 婦女新知基金會開拓組主任

2008年6月，媒體大幅報導「襲胸10

秒無罪」、「Ր֜5秒無罪」等引發社

會大眾疑惑不安的判決案件。ᐄ這些

案件的判決見解，婦女新知基金會於7

月3日舉行記者會，會中要求法官應加

強性別課程訓練。我們ٸᐄ襲胸、Ր֜

等案件的判決書，ࡿ出一ቸ法官௵用ᙠ

法見解，導致如此荒謬不ಓ民眾認知的

判決。法官Ϭᙠ௵用八十年前ֺ害ॴ化

思維下的落Ӄ見解「ЇଆдΓ܄ኅ܈

ᅈىԾρ܄ኅ」，才認為構成「ปᖷ」

的法律要件ȇ我們則強።應該改௵1999

ᄦᖙց؛ณဍȉ

˕˕Әֺݳড়ܓՍлဍത'ܓឤᘚ٪ݳޠݳݾᝰӬ問ᚡ

Ȇ記者會中，要求

法官應加強性別課

程訓練。

年修法後的ֺ害性自主思維，乃屬ܓՍ

л᠍，非關性慾。至於構成「ښ」的

法律要件，則應該放在性自主權的概念

下，不該只限於用類似強暴、ૐ迫、恐

ᔄ或༌એ等方法，只要是ႃЇೞড়ޠ

ཏ的強迫性手ࢳ，理應構成強制。

7月10日，婦女新知基金會又發出

「給司法院長的一ࡍ公開信」，呼籲法

律實務界有重新檢討、加強法官性別教

育的必要，而非化成判決書字ມ修Ⴛ

的問題而已。7月17日，我們收到司法

         工作報告
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院來ړ，表示司法院已經辦理性別課程

的在職訓練，未來Ϭ會持續辦理，但對

於媒體報導的案件，司法院認為基於ቸ

判獨立原則而ϡ以尊重，並強።被害人

Ϭ有上訴權利。

我們召開記者會、發公開信的動

作，引發張升星法官於8月6日投書《中

國時報》民意論Ꮼ，ࡿ出摸胸Ր֜等案

均不適用刑法的「強制猥褻」公訴罪，

而應論以性騷擾٪治法告訴乃論的「性

騷擾罪」。其න引的理由，ٸᙠ著Ꮟ在

「ᕢ間的ដ摸」，並不構成「ᔇ制」被

害人的性自主權。並且批判婦女團體ѷ

ᏺ，當ߒ就是因為ᕢ間性騷擾無法構成

「強制猥褻罪」，所以才會推動性騷擾

٪治法。ଭ對張法官的批評，婦女新知

基金會於8月12日投書回應，再次強።

1999年刑法增設ֺ害性自主罪ത，已將

過去強制猥褻罪中：「Կ٬όૈܔל」

之要件փ除，增加「ځ܈дၴϸځཀᜫ

ϐБݤ」，因此只要任何ႃ反當事人性

自主意願之手ࣲࢳ應視為有罪。並ຼ勢

說明就是因為最高法院執意௵行落Ӄ的

猥褻定ဏ，婦團才迫於無奈的在性騷擾

٪治法中加入「性騷擾罪」。將此議題

ܸ升至相關法律ᝰ合關係、以及法律見

解如何統一問題。並ම促司法體系應積

྄檢討，以免民眾無所適從。

除了媒體發聲，我們的訴求也引起

行政院婦權會委員的注意，故婦權會決

議9月3日ࡷ會司法院，建議提出修法意

見。最高法院則ᆨࡩ於9月2日、婦權會

委員ࡷ會的前一天，ଭ對「強制」的法

律構成要件，做出修正說明，認為只要

ႃ反當事人意願即構成，不再只限於用

類似強暴、ૐ迫、恐ᔄ或༌એ等方法。

為此我們於9月6日發出「給司法院長

的第二ࡍ公開信」，除了ᢛ許司法院回

應我們的訴求外，ଭ對ۧ有爭議的「猥

褻」定ဏ，更要求司法院繼續進行修

正、統一見解，並成立性別專責單位以

推動性別主流化改革。ଭ對此ڎ點訴

求，司法院Ҽ於10月1日來ړ，正面回

應我們提出的修法與成立性別專責單位

的訴求。

此ݱ「襲胸摸臀」的爭議ᆘ是告一

我們至少爭取到：促使司ࢳ落，現階ࢳ

法院ଭ對「強制」要件做出修正解ម。

未來，婦女新知基金會將ଭ對「猥褻」

的定ဏ及法律ᝰ合問題，持續推動修

法，並觀察司法院是否ጃ實加強法官性

別教育、是否成立性別平等專案小組，

希望人民的身體自主權因此得到保障和

維ៗ，不再因為法官落後的性別觀念而

無所適從。

2009最新發展

為了深入討論刑法ֺ害

性自主罪ത中，如何以「性

自主」角度代ඳᙠ有的「猥

褻」意ో與名ມ，本會邀請

各界專家學者，召開「刑法

強制猥褻罪與性騷擾٪治法

強制ដ摸罪」修法小組，已

於法務部修法會議中提出ߒ

步意見，要求全ዻ檢視修正

刑法相關條文。我們Ⴒ計

2009年底將提出修正૪案，

並與各婦女團體交ඳ意見。
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2008年10月，《൧週刊》的下架事件௹起了一陣ᗗ論ݱᝣ，然而，這樣的

ԣ報導絕非一日之൲。在婦女新知基金會進行每日性別新聞的閱讀整理過程װ

中，我們發現《蘋果日報》的報導中，惡意且過度ඣ述性侵案受害過程的作

法，也有與日增的ᗎ勢。因此，我們在10月下ԡ與媒體觀察教育基金會、台

灣婦女團體全國聯合會、台灣性別平等教育協會等團體舉辦聯合記者會，會中

除了要求各大媒體應進行自律外，更要求相關單位重視ឍ察࣊ᅔᗵ私、ႃ反

。不公開等問題，及執法過程中受害者的人權保障ࢦ

文／趙文瑾 婦女新知基金會開拓組主任

作為一個關心社會發展的公民，每

天ᙛ閱報紙新聞，我們很難不發現號

稱台灣第一大報的《蘋果日報》，幾

乎每天都有數則性侵害新聞以文說圖

示的方式，ٖᇧᇧ֖現受害人如何被

暴的過程。報導中雖沒有透出受ࢋ

害人的相關身份資訊，但卻藉由這種

惡質的報導ዂ式，任意地重ᇨ࢘受

暴過程，從一種偷ᑜ的角度把一件྄

為ף的性侵害案件A片化、ࢍয়化，

 ᜱЗϟ名行ཏ్ϟᄃޠ༉൭ኹΩ
ȁȁ˕˕ឋȮឃݏС報ȯটᒷڨ߮ܓড়者᠍

讓所有讀者都共同參與了這場集體意

淫的過程，也讓受害者܄מ經歷了一

場ర無人性的公眾強暴。這是用合法

的面ᇽ，假關心之名行意淫之實，這

本不是ڏ有新聞ቌ值的社會報導，

而是用大眾傳播媒體來টᒷ性侵害的

受害者。

以《蘋果日報》為例，在2008年10

月19日的一則性侵害案件新聞報導中

工作報告

Ȇ記者會中各團體嚴正

抗議《蘋果日報》፻

性侵案受害者人權。
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出現了這樣不ൟ的文字：「ஒϿζᚈ

ᆲၠܩӧԾρުᆮߟ܄ளǶௗќ

ΟΓ፺ߟ܄ࢬϿζǴᒘتӧߟ܄

ϿζਔǴᗋӧࡕय़ި־ޑǶϿ

ζᄐᎁѤΓ፺ࡕ࠵Ǵԋᚈᆲ྿ߙϷ

Πᡏᝄख़आဍǾǾ」這樣子ଽ且不

尊重受害人的ඣ述，雖然三點不，

難道在「專家」的ಂ裡就不ӡ害兒童

跟ߨ少年的心理健ஷ༞？以出版品分

級法的ዀ準來論，是不是也應該要求

在每一份《蘋果日報》上加ࡍጳጱ，

並且貼上限制級圖示ں？不點

本不是重點，我們應該ᐂӄ的不是ᇧ

體也不是性，而是這種ڡ劣惡質፻

他人尊嚴的ᄙ度！

婦女新知基金會觀察《蘋果日報》

已久，發現這樣的情形在十月下ԡ更

加變本加ቘ，本會於是決定投書抗議

《蘋果日報》，並於10月28日與與媒

體觀察教育基金會、台灣婦女團體全

國聯合會、性別平等教育協會等團體

召開聯合記者會。記者會中呼籲統一

企業高清ᄘ董事長應顧及過ً܂好企業

形象，立即將《蘋果日報》下架ȇ也要

求ឍ政單位對於性侵害案件的處理原則

進行檢討與ᛄ處。最重要的是，要求

《蘋果日報》必即刻進行改善。स無

改善，婦女新知基金會不排除進行更進

一步的՜連與ܱ制活動。

ଭ對婦女新知基金會的訴求，《蘋

果日報》總編輯陳၊㝛回應道，雖然不

同意「將性侵案̋片化、ࢍয়化」的批

評，但是尊重批評並感謝策，報導不

。ϡ人不適之處，Ҽ願意改進、׃

統一企業則表示，統一ົ商長期以

來不支持ႃ反善ًॴߺ之報刊雜誌，但

因出版內容無相關法令規範管理，常造

成各售通路無所適從，希望相關單位

應Ꮢഁ立法，以ጃ保受害者、閱聽大眾

及各售通路之權益。本會ҭ前Ϭ持續

監督《蘋果日報》的每日報導，स再出

現།害受害者人權的情形，將進行後續

的՜聯與ܱ制行動。

Ȇ會中要求統一ົ商應善盡社會責任，將《蘋果日報》下架處理。
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2006年「生育保健法」論戰之後，這一場關於身體自主權的ᐮ烈論，表

面上看似在公領域中ኸ時Э，但是人單勢薄的婦運團體在論述上Ϭ然不ᘟᏮ

力進行෭ᔟ戰鬥，除了繼續批判制度對於女體的控制外，更主動研ᔤ女性主體

的「生育保健法」૪案。2008年，婦女新知基金會積྄參與相關活動外，Ҽ特

別ଭ對未成年少女中止懷孕的條文在立法院進行提案，我們不願意再看見每年

將ߗ有三萬名的未成年少女，因為害ܑ告知父母而自行ᗋຶ成或是尋求密醫

人工流產，將自己的身體暴在ӡ險之中。

文／趙文瑾 婦女新知基金會開拓組主任

ᐄ內政部統計，2006年我國未成

年少女生育數約有五ξ人，以此推զ

至少有三萬名以上之ߨ少女自行進行

人工流產。有七至八成的ߨ少女懷孕

之後，ࣨ懼告訴法定代理人，而自行

上網或向ܙᗋຶSV486等需醫師ࡿ示

服用之ቬफ物，對健ஷ造成྄大ӡ

害！

我國「優生保健法」現行條文第Ο

條第二項規定「҂ஆϐ҂ԋԃΓ܈

ǴౢࢬՉΓπࡼۓೕΓǴ٩ౢݯ

ᔈளۓݤжΓϐӕཀ」。醫師स無

家長同意ഄ自未成年少女ࢋ行人工

流產將ដ犯刑法第二百Ο十條「圖利

加工ቬफ罪」。因此，在沒有法定代

理人同意的情況下，醫師對於求ຩ的

少女ߨ少女也愛ೄ能助，非得等到ߨ

自行服用成造成不完全流產等ӡࡩ

情況才能夠合法的進行醫療協助。由

於現有法令ુ乏法定代理人以外的

配行使同意權，而未成年少女又

ႈࣨ懼告知父母，以致「生育保健

፣ٿӤཏґԚ年ᛅѺЎ女ޠҢي與ϜЦȉ
        ˕˕ȶґԚ年Ў女ϜЦᛅѺȷНණ

法」對於ߨ少女的保障與支持幾乎ᚔ

如。政府相關單位雖然設立專線以供

諮詢，但在法令結構ۧ未改變的情況

下，諮詢單位所能給ϡ的協助可說ཌྷ

乎其ཌྷ。

Ȇ2008年，本會ଭ對未成年少女中止

懷孕條文進行提案。

工作報告
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行政院所提的修正版本中建議，以

法定代理人為優先同意權行使，「ՠ

Ԗଶ܈жΓόૈՉ٬ӕཀۓݤ

Зᒃ܈ᅱៈϐ٣җਔǴҗӦޗ

ന٫ճՉ٬ӕཀځЬᆅᐒᜢǴ٩ࡹ

Ƕ」其立意ڿ甚ً好，但假使法定

代理人無法行使同意權，無論是ٸ民

法改定監ៗ人程ז，或者是ٸ法定程

ጃ定監ៗ人無法行使同意權再由當ז

地社政機關行使，ᖆፓ的行政手

續ࣲ可能۾ᰏ了當事人ࢋ行中止

懷孕的最ٺ時機（懷孕二十四

週），而造成醫療ॴ險與遺憾。

2008年，「生育保健法」之爭

เཌྷྑ息的一年。雖然在公領域

中未見聲響，但是婦運團體之間

Ϭ然密Ϲ的進行聯ᛯ與討論。在

看到性行為年齡逐ᅛ提前，但現

行法律與醫療環境卻無法給ϡ未

成年少女幫助的情況下，本會決

定主動請立委鄭麗文提案，放ቷ

ҭ前未成年ߨ少女進行中止懷孕手

時，需有法定代理人的規定，建議є

諮商機構、專業人員或四親等以內ࢃ

之親屬ࣲ應ા入其支持網中，擴大

同意權範൝，對懷孕之未成年人提供

實質的協助，也讓更多元的管道可以

提供中止懷孕的ഘ伴與支持。

Ȇ2006年10月19日抗議行政院「生育保健

法」૪案 記者會現場。

Ȇ學生演出行動ቒ，ᒟڗ中止懷孕需經思Մ期的強制規定。
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2008年ߒ，陳冠希自拍事件連續數週登上各媒體頭條，這批性愛照片ϼ連

著ቓᇁ、偷ӭ、一ۈ情、多角關係、多元的性與情慾實፻，因為網路上的強迫

曝光，而被ဋ回中港台社會的性道德現場。我們於38婦女節舉辦「性解放時代

的情慾ঘ理──從偷拍ᕗ美ቄ到陳冠希自拍事件」座談會，試圖從媒體報導取

؆、網路傳播ঘ理、情慾解放、女性自主等角度Ϲ入探討。時ז過了一個多

月，台灣社會又因為一起疑似ਯ園性侵的自拍影片而ൄᏄ不休，整起事件ۦस

陳冠希性愛照片的ਯ園ᙛ版，我們於是投書《中國時報》表達關Ϲ，希望台灣

社會嚴看待網路傳播以及性愛ᗵ私等問題。

文／歐陽瑜卿 婦女新知基金會文宣部主任

࿌ኔ၍ܺႅαᆪၰ໑Җ

桃園某工商傳出學生將性愛影片

放於網路ኅހ流傳的事件。事情曝光

後，學ਯ找來男女ᚗ方家長進行協

።，ڎ名學生Ҽ於事後辦理轉學手

續。影片中的男女主角雖然被迫從

ਯ園ᇒ發，事件所引發的效應卻在ਯ

園中持續發ሖ。整起事件ۦस陳冠希

性愛照片的ਯ園ᙛ版，看不見ਯ方對

於影片散播者的ᛄ處情形，取而代之

的，竟是協議讓學生轉學藉此લႻЋ

平，這和當ߒ陳冠希性愛照片流出

時，社會大眾要求陳冠希與ߢቴ道

ᅈ，陳冠希進而退出ॸ港演圈的情

形，可說如出一ᙿ。 自拍者被陌生

人侵犯ᗵ私、上傳轉寄，還要出面道

ᅈȇ這次事件更ܐ異的是，被拍者被

侵犯ᗵ私、上傳轉寄，還要᎐受網路

鄉民對女性當事人不公平而ף的各

種評ᇮ，男性當事人、旁觀者、拍ឹ

者，卻未受到網路ᗗ論ܪᔟ。性被ཀྵ

移至ᇄ面下、以性別觀念更形保ԉ的

姿ᄙ進行公ቸȇ另一方面，網路上的

散播行為，卻因為執法ᚭ散而變得更

加နे，形成了一種ࢌᔇ又ൄឳ的

Үࣾ情勢。

全案因為ႃ反性自主而進入።ࢦ

程ז，然而隨意散播影片者並未因此

受到法律的實質ᛄר。網路科的發

工作報告
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達與影音設備的提升，改變了資訊的

流通ዂ式，媒體ඬ有的傳播權力被下

放到羅大眾中，許多沒有資源的人

們，藉著網路的流通ѓ能，實現了

一件又一件的不可能任務。然而，正

也因為網路世界的մߟᘥ和流通

特質，許多人的ᗵ私因為資ਠ外流而

受到ᛄ罰，最常見的ೄ過於性愛影片

的散播。不管是以報ඉ為ҭ的的分手

情侶、惡意ખᚾ當事人聲៘的手ࢳ，

或者單純好ޗ的天真行徑，ࣲ使事件

主角為此付出相當的精神心力。

女性的性愛ᗵ私，之所以成為明顯

的ଆ手ࢳ，與社會對它所ܳ持的保

ԉᄙ度有關。我們除了希望社會大眾

對於性事應持有正面ᄙ度外，在此，

更要嚴正提出網路使用者應當尊重當

事人ᗵ私權的聲明。不管是為了滿٘

偷ᑜ慾望或行使社會正ဏ所進行傳播

行為，只要未經當事人同意，߰不應

私下進行ፓᇨ與傳播。要知道幾分យ

的影片內容，對當事人而ّ，可能得

費後љᎇ子來進行療ᘿ工作。尤其߇

是某些ዀᄵ樂八ڢ的主流媒體，在

處理這次事件的ᄙ度方面更加ሴ，

不༊未見持平的報導，反而ႃ法ᘞ取

網路上流傳的畫面，大篇幅的細節ඣ

寫或刻意特寫的性愛畫面，Ҽ流為與

網路鄉民同።的偷ᑜ者，對於當事人

更是二度།害。

除了媒體自律無效的問題，從這些

事件，我們也看到性別平等教育的ુ

乏，བ來བ多人將惡意曝光對方的性

愛ᗵ私，做為分手的ᛄ罰報ඉȇབ來

བ多網民對於不經當事人同意而觀看

其性愛ᗵ私，感到ഭФ不ϧ，當作無

ಯ的消ል。這些網路傳播與性愛ᗵ私

問題，應成為嚴課題來找出解決之

道，竟在網路自律機制ۧ未成熟之

前，誰能保ᜍ自己不會是下一個陳冠

希、下一個ߢቴ？

Ȇ「性解放時代的情慾ঘ理──從偷拍ᕗ美ቄ到陳冠希自拍事件」座談會現場
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打造性別平等的友善職場、ਯ園和

公共環境，一直是婦女新知基金會努力

的ҭዀ。Մ量到許多人受到性騷擾時

不敢申訴、或希望以委婉的方式表示拒

絕，2008我們特別舉辦「呼叫囧公仔  

性騷擾退散」活動，並ᇨ作囧公仔、ܥ

ॴ小俠鑰匙圈、大力寶寶貼紙等文宣品

免費發ଛ。15天內，所有文宣品߰

已索取一空，由此可見大家已逐ᅛ正視

性騷擾的問題。希望藉由這個࢚性ᝏߣ

的方式，能讓不想申訴或不敢申訴的

人，找到代她/他們發聲的小幫手。

文／黃鈺婷 婦女新知基金會專案人員

傳統觀念中，多數人認為性騷擾只

是被摸一下或在ّᇮ上ӭӭٓ腐，Щ

起性侵害或య人օ，並不是什麼了

不起的犯罪，正因為這樣的觀念使得

性騷擾不被社會重視和討論。事實上

᎐受性騷擾的當事人，可能會有嚴重

的情ᆲݱ動、甚至ዜ自的情ޒ出

現，她/他們的處理方式不是跟親友訴

苦，就是ף氣֎聲，༊有少數人會向

相關單位進行申訴。主要原因除了性

騷擾事件྄為私密、難以啟Ꮠ外，還

єࢃ整體環境的不友善、舉ᜍ困難、

ુ乏相關法律知識ȌȌ等。

Մ量到許多人不敢申訴，或是不明

Ҫ申訴方式而不知從何申訴起，婦女

新知基金會特別舉辦「呼叫囧公仔 性

騷擾退散」的活動，這次活動邀請到

ᔔղᇴٿשឤᘚȂܓ๙ܣ

        ˕˕ȶڴѪᬃϵс ܓឤᘚଞයȷࣁ

ॸ港女性主ဏᅟ畫家劉ೈೈ設計一系

ӗ的性騷擾٪治文宣品：囧公仔、大

力寶寶貼紙、ܥॴ小俠鑰匙圈。囧公

仔是一個֝著ѹ౮的小老頭，ᗵൖ加

害人像個長不大的ࡇ子，而對別人ի

出ឨ፫手，希望她/他看到囧公仔後，

能夠自我反ࣹ、改過。大力寶寶和ܥ

ॴ小俠則帶著充滿能量的ཌྷ，希望

藉由這樣的能量來宣導Ɇ拒絕性騷

擾ɇ的重要性。我們同時ᇨ作了《性

騷擾完全拒絕小書》，小書中說明了

性騷擾的定ဏ與申訴流程，讓大家索

取文宣品時，也能了解性騷擾申訴的

相關資訊。

囧公仔的使用方式相當多元，類似

公司裡的主管對妳/你ի出ឨ፫手，ᛥ

於對方的權力關係而選擇ףटࡍ口ȇ

工作報告
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希望提醒同事或同學，別再對妳/你開

黃了ȇ雖然向公司提出申訴了，公

司卻不積྄處理性騷擾事件ȌȌ等情

況，ࣲ可前來索取囧公仔，只要ࡿ定

寄ଛ地點，就可讓囧公仔背後的ዀᇮ

「我ᓀ了，我不該性騷擾」為妳/你

出氣、發聲。大力寶寶貼紙和ܥॴ小

俠鑰匙圈，則可用來表達「拒絕性騷

擾」的想法。不管是張貼在辦公室、

學ਯ、美容店ȌȌ等公共場所的貼

紙，或是個人隨身使用的鑰匙圈，上

頭ዀ示的「拒絕性騷擾」字樣，ࣲ可

明Ҫ宣示自己的想法，藉此讓那些令

人不服的ّᇮ行為從身邊消ѷ。

活動開跑當天，我們舉辦了記者

會，邀請到曾經勇敢反抗職場性騷擾

的楊ៗς出席，希望藉由她的出面Ⴣ

ᓿ大眾勇敢發聲、勇敢說不。記者會

後，辦公室打來許多索取電話，當日

的活動部落格Ҽ進將ߗξ人的ᘳ៕

人數。活動開跑不到15天，所有文宣

品全部發ଛ完，有公司行號希望發

放給員工教育宣導用ȇ也有學ਯ大量

索取，希望作為課程ህ導教؆用ȇ

還有小ӭ᠌、美容院老ᗴ前來索取貼

紙，希望張貼在明顯的地方，提醒來

店消費的ࡋ人。當然也有個人索取，

希望我們代為寄給加害者，來幫她/

他出氣、發聲的。由此可見，性騷擾

問題其實充ҍ在你我週᎐，社會大眾

對於這個議題也已經開始重視與注意

了。

在這次活動中，我們一改政府生

無味的宣導方式，讓這些ࡘᓷ且不

ѷ宣導ߒ的公仔、小俠出場代ّ，

希望性騷擾٪治教育能夠更深入生

活，原本不敢發聲的當事人也能藉此

出一口氣，讓「性騷擾」議題受到社

會大眾的正視。未來स再次申請到

經費，希望可以進行下一ݱ的活動宣

傳，讓囧公仔、大力寶寶與ܥॴ小俠

再次出場，幫助大家勇敢「拒絕性騷

擾」。

Ȇ「呼叫囧公仔 性騷擾退散」活動開跑記者會。
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2008年5月，婦女新知基金會舉辦了「喜從母姓，困難何其多？」記者

會，ࡿ出雖然民法1059條已經修法，讓父母可以書面約定子女姓氏，但是

成年子女ٸ然沒有自行更改姓氏的權利，再加上部份法官的觀念保ԉ，使

無法取得父母ᚗ方同意的單親家庭，想幫子女改姓的要求變得困難重重。

為此，我們開始和「監ៗ權༿ࠢ」聯盟合作，進行修法，希望以行動來促

進各界重視成年子女與單親家庭的改姓需求。

文／趙文瑾 婦女新知基金會開拓組主任

2007年5月23日起，民法親屬編

1059條將子女姓氏修改為由父母書面

約定，這讓父姓不再是不可ᐃ動的原

則，也讓夫妻之間的平等協商成為了

可能，社會各界ೄ不正面看待此項法

令的通過，將其視為台灣社會在性別

平權上的྄大進步象徵。然而一年多

過去了，我們很遺憾的發現情況並非

如此，許多民眾非但無法享受新法帶

來的自由多元，在法令沒有明訂的地

方反而᎐受更加嚴格的限制。

ॷ先，民法1059條的姓氏ᚭဈ只

將姓氏的權利還給父母ᚗ方，但卻沒

有將它還給姓氏的主體，也就是個

人，以致Ԛ年φ女ٸ然沒有辦法自行

決定姓氏的更改，如果沒有得到父母

同意，或其中一方是ѷᙺ、死κ的情

況，߰得到法院申請改姓。這對離婚

的家庭而ّ，只是讓爭取改姓的過程

變得更加艱辛而已。因為ᘁ少有前夫

會快的ϱ諾讓子女改為母姓ȇ尋求

姓᠍ޠւһҦঐۢ؛

                ˕˕Җ206ݳ:φ女姓Ыঔݳ

法院ഋ徑的話，又有許多法官認為從

父姓不會造成不利影響而ϡ以ሼ回，

在此情況下，改姓變得異常困難。婦

女新知基金會認為，ᄈܼ姓ᜳ֩ޠ

โז與ᝓवᇰۢȂߩٯ顧І࿌事

Іڐᒒ឵ٙޠӌޒᄙԋۢȂՅ܈ຝ

࿌事ޠҢ֩ࣁᘚȂп௦ޠРԓܣ

๙ᒒঢ়৴ޠ姓ሰؒȄ

我們定2007年新修民法1059條的

進步精神，但是進步精神應該ᄖ底，

而不是љ進љ退的造成許多民。因

此，我們除了積྄研ᔤ新版法條外，

也和「監ៗ權༿ࠢ」聯盟合作。ȶ監

ៗ᠍༿ࠢȷҦΚထᒒ༿ࠢ、ᒒގ

Ԛ年φ女ޠҕ姓ڦލȂпІᑗ྄ގ

ӶᆪၰαӔӤ組ԚȄ她/他們希望各

界可以看到：姓氏權對於一個人、

工作報告
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經過多方努力，新知版

的民法1059條子女姓氏修

正條文，終於在2009年7月

由曾被特ঠ成年改姓的立

委ጾׄ嚴提案，並在9月

25日一讀通過。我們心

希望此案可以利完成三

讀，讓成年子女可以ٸ其

意願改從母姓或父姓ȇ而

法官在ນ定未成年子女的

改姓需求時，也能夠還給

這些家庭更自由與ኇ性的

空間。

一個家庭有多麼的重要。這些༿

༿們利用下班時間不ᘟ寫信、打

電話到每個立委的辦公室，她們

不管是幾年級生，都學著使用網

路連ဎ、架設部落格，聲呼籲

這個社會注意這些不ဏ的現象日

ඉ一日發生，希望有්一日這個

「不姓」的法律可以得到改變。

透過各式各樣的行動與討論，

我們希望未來政府在法令修改上

能夠提供更為ቷ容、友善的空

間，讓從母姓能夠真正成為個人

的自由選擇，不要讓姓氏成為

ᑪ家庭與個人的ᔇ力，真正落實

人民的基本權利。

Ȇ記者會邀請到曾提起大法官មᏵ爭取子女從母姓的ༀ፲፲女ς，以及從母姓家庭出席。
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繼2007年ଭ對「ߟࣀॴ事件」投書表達通姦罪刑的不合時宜後，婦女新知

基金會在2008年接續舉辦了溝通平台會議，邀請北部各婦女團體，ଭ對「ኁ除

通姦刑罪」交ඳ看法。與會者幾乎都同意通姦刑罪應該被ኁ止，此外更建議應

該ા入更多女性主體的聲音。因為這場平台會議的ᐮᓿ，促使我們2009將該議

題帶到中ࠓ部與民眾進行對話，希望藉此推動「ኁ除通姦刑罪」，讓成年人的

情感ޮી回到民法中進行解決。

文／簡至潔 婦女新知基金會政策部主任

過去新知提出「ኁ除刑法通姦罪」

的呼籲已經ົ過十年，但每次提出都᎐

遇強烈的反對聲，尤其是᎐遇先生外

遇的元配，更是不ፙ解一向為女性發聲

的婦女團體，怎麼會站在第三者的立

場，而不顧她們的權利與處境。

這十年下來，多元親密關係與家庭

的論述已逐ᅛ累積，對於家庭的想像

不再限ᕼ於異性ᠿ一夫一妻的組成ዂ

式，對合法性關係的界線也ᅛᅛਙ移。

ࡄଷဍȂӘϛӘȉ
˕˕ȶኁଷࡄဍӘȷྜྷ҂ѯ會ឋ

尤其2002年民法夫妻財產制修正通過

後，長年從事家務勞動的一方，離婚

後也能夠透過഼Ꮈ財產分配，而ᕖ得

相當的經ᔽ保障。因此我們認為這或

許是一個時機，回頭檢視「ኁ除通姦

罪刑」這個ᅘ不前的婦運議題。

婦女新知基金會在2007年ଭ對「ࣀ

ॴ事件」，投書表達通姦罪刑ԇ在ߟ

的不合時宜，並私下ࡷ合作多年

的姊妹團體──「台北市ఐව婦女協

工作報告

Ȇ2008年「通姦除罪化--除刑法之罪，讓婚姻回ᘫ民法？」平台會議 台北場。
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會」，和ఐව姊妹溝通ኁ除通姦罪刑

的可行性。在2008年11月，我們將討

論規ዂ擴大，以溝通平台會議的形式

正式邀請台北地ୣ各婦女團體，ଭ對

「ኁ除通姦刑罪」交ඳ看法，當天至

少有13個婦女團體代表出席，還有多

位長期關注婦女權益的律師、民意代

表、記者、性別研究學生與民眾熱情

參與。

我們發現無論從法學、心理學、法

律實務、情慾自主ȌȌ等角度討論，

與會者幾乎都同意通姦罪刑應該被ኁ

止，但Еၚ的是，很少人願意積྄支

持。因為外遇事件所引發的情感反應

Ћ過強烈，因此即߰多數人能夠同意

ኁ除通姦刑罪有其正當性，但在情感

上卻無法᜔同，而這或許是該議題始

終ᅘ不前的主要原因。

雖然ߣ力重重，這次溝通平台會議

我們還是達成了重要ҭ的，除了再次

強።我們推動的「ኁ除通姦罪刑」並

非主張通姦是合理行為，而是訴求成

年人的情感ޮી應當回到民法解決，

Ҽ即保留現有的民事求ᓼഋ徑，而不

必上ᆫ至一年以下的৷刑。在論述

上，我們也ॷ次結合心理諮商專業人

員，從創།ඉ原的角度Ϲ入，認為抓

姦不見得能夠讓元配一Ӧ氣，反而

因為抓姦過程與法庭論的መ，更

加ߣᛥ配偶外遇的心理ඉ原路ഋ。

除此之外，許多與會者也提出中

建議，єࢃ我們應該ા入更多女性主

體的聲音，特別是從外遇女性的角度

出發，談出社會對女性情慾的管，

以及社會對男性外遇與女性外遇的不

同評ቌ。因為通姦罪看似保ៗ女性元

配，但是從統計數字來看，通姦刑罪

每年定罪的女性人數都高於男性，因

此，我們得正視通姦刑罪其實是禁ᓊ

女性性自主的ᷓᚈ，等同ဇဈ女人的

॒ᐈ帶，स我們期待女人能夠在情

感關係中平等與自主，那ॷ要任務就

是ܧ除女人的॒ᐈ帶──ኁ除刑事通

姦罪。

2009最新發展

經過台北場平台會議的ᐮ

ᓿ，我們認為វ明「ኁ除通

姦罪刑」的內ో與訴求是重要

的，也認為應當是ၯ出台北，

與台灣各地民眾對話的時候

了。因此在2009年，我們規劃

了高雄場和台中場的溝通平台

會議，也應新Խ市婦女社ୣ大

學的邀請，到新Խ舉辦類似的

論Ꮼ。今年的女學生營，我

們更試圖讓學生論此議題，

ᕖ得非常熱烈的ଠ響。除了直

接和群眾對話，2009年我們藉

由名ᅉ手ዟ越雲被先生提告通

姦一事，喚起社會重視通姦罪

刑的不合理性，以及離婚制度

的ુѷ。「通姦除刑罪」這個

老議題，在看似性開放的年代

裡，Ϭᙠ能夠引ᛗ不少情ᆲ，

可見未來還有很ᅟ長的路要努

力。
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ᛥ於現有法令的規範，許多同

居不婚的異性伴侶、長久穩定的

同性伴侶、多位好友同居組成的

家庭，ࣲ無法ᕖ得傳統婚姻家庭

中的權益保障。2008年底，婦女

新知基金會決定重拾伴侶權益的

議題，邀請各大婦女團體、性別

團體聚ॷ於溝通平台會議中，希

望能夠聚焦出伴侶權益的推動方

向，進而開始運動。

文／簡至潔 婦女新知基金會政策部主任

現今社會，婚姻家庭概念正產生

轉變，親密關係的組成形式也更加多

元。ᐄ統計，台灣現今ಓ合傳統ਰ

心家庭圖像的家庭本不到50ʦ，其

他選擇同居不婚的異性伴侶、長久穩

定卻無法取得合法婚姻效力的同性伴

侶、多位好友同居照顧的朋友家庭，

都是現代親密關係多元實፻的ᄙ。

但是我們的法令規範Ϭᙠ留在一夫

一妻的傳統異性ᠿ婚姻家庭，其立法

內ో也維持保ԉ的親密／性ঘ理，對

於ྗ出民法ਲ架之婚姻家庭實፻的每

一位公民而ّ，台灣ҭ前的社會制度

可說排除了他們、ᅒ視他們的各項權

益。

գ߶᠍ઊޠᆺฑ與௱
              ˕˕ȶӼϰঢ়৴ȷྜྷ҂ѯ會ឋ

婦女新知基金會於2006年起組成

「多元家庭」小組，持續在內部討論

多元家庭議題，並於當年度ଭ對伴侶

法舉辦溝通平台會議，與會的婦女團

體與同志團體都強烈表達制訂գ߶ݳ

的需求，但是在策上應當如何推

動，並沒有更進一步的共識。由於伴

侶權益ਗ਼的範൝ᛂ大ፓ雜，每個團

體與個人對家庭的想像又ፓ雜多樣，

因此各個團體雖然都深刻體認伴侶

權益的重要，卻始終沒有進一步的行

動，於是熱情雖然被點ᐾ，卻因為沒

有後續行動而逐ᅛ沈ஜ。

雖然伴侶關係ુ乏權益保障不見得

會造成立即性的ӡ害，但生活在婚姻

工作報告

Ȇ2009年7月4日女學生營，學生用畫作

表達未來的家庭想像。
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體制外的人，其實是在每日生活

中，用各種私人管道解決關係ુ乏

保障的ॴ險，例如：同性伴侶想要

設定對方為保險受益人，就得動用

私人關係尋找友善的保險業務員，

否則被保險公司拒絕的機會將會大

大提高。因此，我們在2008年底，

決定重拾伴侶權益的議題，再次邀

集各團體聚ॷ平台會議，商討接下

來的運動策。

此次平台會議中，我們ጃ認各

大團體ٸᙠ熱情不，也同意無論

是爭取同志結婚權，或者同性ᠿ異

性ᠿ都適用的同居伴侶權，甚至是

多人的家庭伴侶關係，只要伴侶權

益能夠ၯ出一小步，無論是怎麼樣

的一小步，都Щ現階ࢳర無動靜要

好。因此，我們決定不再等待，著

手籌組「伴侶權益推動聯盟」，希

望能夠聚焦伴侶權益的推動方向，

進而開始運動。

2009最新發展

經過每月一次，歷經љ年的討

論後，我們已經正式成立「伴侶權

益推動聯盟」，ҭ前由婦女新知基

金會、同志諮詢熱線協會、台北市

ఐව婦女協會、台灣女同志ܝܝ手

協會、UHፇ園、台北市女性權益促

進會、同志家庭權益促進會七個團

體共同組成，由於各團體所代表的

群眾相當不同，因此我們將Ꮨ聚的

ҭዀ放在：ҭ前法律沒有保障，但

是我們認為應該ા入保障的社會關

係為何？無論這種社會關係是一對

一的性關係、還是一對多的開放性

關係，又或者是情同手٘的朋友關

係，都在我們討論與設定的倡議範

൝。

伴侶權益的工作雖然ᛂ大，但是

持續思國家在人民親密生活中應

當扮演的角色是重要的，因此即߰

進度ጦᄛ，卻意ဏ重大，在未來的

2010年，我們還會持續努力。

Ȇ2008年10月2日「親密想像，多元未來ɯ同居伴侶法修法方向」平台會議現場。
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「民法諮詢熱線」，在2008年正

式ᗛ入第14週年，接線總量ົ過五

萬通，平均每月來電ົ過300通。統

計結果，2008年前三名諮詢類別ٸ

次為離婚、夫妻財產與子女監ៗ，

其中離婚問題已經連續14年ᙫ聯第

一名寶座。此外，我們也發現到新

移民女性的來電次數逐年增加，詢

問的問題也以離婚居多。有ᠧ於

此，未來在志工培力規劃，我們將

會加強離婚制度、夫妻財產、子女

監ៗ和子女探視的法律訓練，以維

持及提升民法諮詢熱線的品質。

文／陳玫儀 婦女新知基金會組織部主任

கࡆঢ়৴ࡢݳ問ᚡȂ҉М൸ᄈΠ
        ˕˕2008年ȶҖݳᒛၛዦጤȷ௦ጤ報告

為ڏ體實፻「女人幫助女人」的

理念，婦女新知基金會自1994年起成

立「民法諮詢熱線」，積྄培育婦女

志願服務人力，進行專業法律課程訓

練，提供民眾有關婚姻家庭的法律資

訊。

2008年，我們總共服務了2586通的

法律諮詢電話，諮詢度最高的問題類

別ٸ次為：離婚（共1242通，ќ總量

26ʦ，）、夫妻財產（共829通，ќ總

量18ʦ）與子女監ៗ（共640通，ќ總

量14ʦ）。其中離婚問題已經連續14

年ᙫ聯第一名，跟過去不同的是，以

許多女性可能因為家暴或債務因ષ܂

而興起離婚念頭，但現在，越來越多

女性是因為和伴侶的個性不合、自主

意識ܸ頭，或婚姻ቌ值觀改變而決定

離開婚姻。

另一個值得注意的是夫妻財產問題

也已經連續八年ֳ落在前三名，這ѐ

顯了經ᔽ問題是影響婚姻關係的重要

因ષ，也顯現出越來越多女性，ᔘ得

積྄尋求保障、爭取自己在離婚後的

財產權利。伴隨離婚問題的，除了夫

妻財產外，就屬子女監ៗ權最為民眾

所關心。子女監ៗ權的ᘫ屬，一直是

許多人ᒷᒷ不，或者不敢離婚的重

要原因。之所以不敢離婚，乃是因為

許多婦女以為ڏ經ᔽ優勢的一方ၷ有

可能得到監ៗ權，而不知監ៗ權的ᘫ

工作報告

婦女新知基金會 民法諮詢熱線

  （02）2502-8934

  婚姻家庭法律 免費電話諮詢

  服務時段：週一至週五 

       (9:30-12:30 13:30-16:30)
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屬，是由夫妻ᚗ方共同協議，स協議

不成，可先協議離婚，再請求法院ቸ

ଫᚗ方情況，ٸφ女ޠഷٺւઊ來ཱི

ଫນ定，因此女性其實可以不用再委

ۨ自己，繼續維持已經ખ的婚姻。

此外，ᐄ我們統計，有越來越多

的新移民女性來電詢問離婚相關的法

律問題。ᐄ資ਠ顯示，2007年新移

民女性的來電通數為82通，2008年則

增加至112通。來電個案中，多數是因

為家暴、債務問題、經ᔽޒ況不ٺ的

緣故，而想要與台灣配偶離異。此外

多數的新移民ە妹都很擔心離婚後就

會ѷ去ࡇ子的監ៗ權，萬一ѷ去ࡇ子

的監ៗ權，就必被迫離境，而一Ҏ

離開台灣，因為經ᔽ處於৶勢，恐ܑ

無力負擔ߖ܂的交通費用，要行使探

視的權利，簡直是難上加難。台灣法

律ᅒ視新移民女性行使「探視權」的

困難度，體現了台灣社會Ϭ對這些遠

༻來台的ە妹們充滿著歧視與排拒。

然而，不༊༊離了婚的ە妹們探

視子女困難重重，就連台灣本地離了

婚的女性，也經常᎐遇前任配偶的Ψ

難，導致探視子女不易。探視不易的

原因，除了當ߒ離婚時並未ၐ細協議

探視方法之外，國人不尊重以及ᅒ視

另一方᐀有探視的權利也是一大主

2009最新發展

2009年10月9日我們舉

辦了「民法諮詢熱線」15

週年回顧發表記者會，公

ոߗ三年民眾諮詢類別的

前三名，分別為：離婚、

夫妻財產與子女監ៗ。此

外，ᐄ統計，2009年

1-9月的來電量高達2886

通，已ົ過2008年一整年

來電總數2475通電話，這

表示在各ᑫ市陸續出現法

律面談服務的此時，優ً

的服務品質是ᕖ得民眾信

任的必要基ᙄ，尤其是我

們提供週一至週五，不需

Ⴒ約、不需面談的免費服

務，更突顯出本熱線的߰

利與珍ີ。

因，這樣的情況嚴重།害未成年子女

享受被ᚗ親關愛的權利。有ᠧ於此，

未來的志工培力上，我們將會增加離

婚制度、夫妻財產、子女監ៗ和子女

探視的法律訓練，以維持及提升民法

諮詢熱線的品質。
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為了即時ᐓ解現今家庭的多元化，ජඬ社會脈動，積྄結合其它社會ᆌ利

資源，以提供婦女在處理ӡ機時有更多元而有利的選擇。因此，在安排志工在

職訓練上，除了民法知能外，我們還規劃一系ӗ的社ᆌ資源課程，以提升接線

志工對社ᆌ資源的ජඬ度與熟ோ度，充分發ද社ᆌ資源的ቌ值，並促進本會民

法諮詢專線服務的深度與ኅ度。

由於台灣社會的結構བᗎ多元化，使

得婚姻家庭問題也བ顯ፓ雜，我們發現

單純的法律知識已經不٘以回應來電民

眾的需求，必更進一步給ϡ民眾情ᆲ

支持，提供適當的社會ᆌ利轉介資源，

才٘以真正協助打電話進來的民眾。為

了提升婦女新知基金會「民法諮詢熱

線」服務的深度與ኅ度，我們在志工課

程訓練上，除了民法應有的法律知識

外，還規劃了一系ӗ的社ᆌ資源課程，

希望提升接線志工對社ᆌ資源的ජඬ度

與熟ோ度，並且充分發ද這些社ᆌ資源

Җݳᒛၛዦጤע工ȂщႬџ
ȁȁȁȁȁȁȁȁ˕˕2008年ע工Ӷ職ଌጜ報告

的ѓ能，讓來電的民眾在處理ӡ機時能

有更多元且有利的選擇。

2008年，我們的民法諮詢熱線志工

一共完成26小時的課程訓練，其中єࢃ

了：法律ម疑、個案研討以及社會ᆌ利

資源的專題ᗀ座。在法律知能的培力部

分，我們邀請到楊芳婉律師ᗀ授「夫妻

財產」法律ម疑，並且由黃顯സ律師及

梁育純律師進行特ੇ個案的研討。在社

ᆌ資源課程上，我們請來「台灣ࢸࠓ姊

妹會」的新移民ᗀ師，進行「ࢸࠓ姊妹

文／陳玫儀 婦女新知基金會組織部主任

Ȇ「法律ម疑」課程上課情形。
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了「社會資源介ಞ與個案轉介」課程，

ၐ細為志工介ಞ每一個單位的服務內

容、服務方式，期許在ᕤ解來電者的其

他需求後，主動提供來電者可能需要的

社會ᆌ利資源相關訊息。

另外，在性別課程的培力上，我們邀

請志工們一同參加婦女新知基金會所舉

辦的「通姦除罪化ș除刑法之罪，讓婚

姻回ᘫ民法」婦團平台會議，讓志工們

一起參與討論，也請婦女新知基金會董

事長范雲跟志工談婦運的歷史與現況觀

察。除此之外，我們也ლ試安排志工過

去ၷ少接ដ的課程，例如：「從女同志

生命故事談女同志服務介ಞ」的課程，

讓志工ᕤ解台灣法律及社會ᆌ利Ϭԇ在

ᅒ視同志伴侶權益的不合理現象。

經過這一年的在職訓練課程，以及

和志工姊妹們多次溝通後，從志工姊妹

們的接線表以及個督中可以看出志工姊

妹們提供其他社會ᆌ利資源的ᓝ౦提升

了。除了以܂志工們熟ோ的心理諮詢電

話以及推ᙩڏ有性別意識的律師之外，

Ȇ「法律ម疑」課程後的慶生會，讓大家增進法律

知能之Ꮈ，也一起培養姊妹情ፘ。

現在，志工們Ҽ會主動Ⴣᓿ來電者撥打

113，或是建議來電者尋求當地社會協

助，甚至有些志工會直接提供相關服務機

構的電話（例如：專ߟ服務收出養的兒ᆌ

團體）。

未來，我們還會安排更多不同領域的實

務工作者，和志工分享她們和案主一起工

作的經驗，增加志工對社會ᆌ利資源與服

務內ో的認識ȇ更重要的是，透過與實務

工作者的互動，感࢘實務工作者的熱情，

以及分享她們對助人工作的信念。

民法諮詢專線開通至2008已十四年，我

們堅ԉற位，持續不懈提供所有來電民眾

民法親屬篇相關法律資訊，不過作為社會

服務的一環，我們也體認到與其他社會ᆌ

利網連結的重要，竟每一個來電者，

除了ᕤ解法律規範，也有可能需要不同社

會ᆌ利資源的協助。因此未來，我們會在

有的法律基ᙄ上，加強志工對社會ᆌ利ࢌ

資源ජඬ的能力，期望民法諮詢熱線能夠

更貼Ϲ地滿٘每一位來電者的需求。

與現實生活」ᗀ座。並且ڎ度

邀請前「現代婦女基金會」社

工督導李ӊ，為志工們進行

「家庭暴力٪制實務處理流程

與經驗分享」，以及「家暴實

務者的經驗分享與接線個案研

討」ڎ個專題ᗀ座，與志工分

享家暴社工服務個案的實務經

驗，讓志工對於社工員的工作

內容有更深入的ᕤ解。

除此之外，我們還重新整理

了志工手邊的資源本，並安排
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ɖ ঢ়事事ӈݳঔݳ

為因應家事事件之特ੇ性，及ᔕ၅現

行程ז制度之ᚔᅔ及不٘，我們自1999

年開始召集修法律師組成「家事事件

法」研ᔤ小組，ଭ對家庭及婚姻所產生

的各種ી爭進行討論，以完善家事事件

處理程ז。ҭ前此小組已完成第一ᎉ修

正，正在進行第二ᎉ的討論。

ɖ ϸ۩ښ度ঔݳ

本會自2006年起即加入台北市女性權

益促進會召集的「分居制度聯盟修法會

議」，至今已經參與24次研修會議，也

已於2009年3月ጃ定條文，並交付立委

提案。ᐄ聯盟提出的條文，未來離婚

方式除了協議離婚與判決離婚，將增加

分居離婚一ഋ，܂離婚ખᆢ主ဏ更向前

ঢ়৴組ڐѻঔݳ報告

ᗛ一步。未來，不再需要舉ᜍ配偶的種

種過ѷ，只要透過分居三年，就可以訴

請離婚，為那些想好聚好散，對方卻不

願意᛬字離婚的人，開了另外一條離婚

之ഋ。

ɖ ᖑනဩᐚۖȂ࡛ឋኁଷߴᜍښ度

葉樹姍擔任前夫保ᜍ人而背負ξ萬

債務，但Ϭ持續捐款給公益團體。最後

告法院，法院判決受捐款ޒ致債權人ܤ

的公益團體必ᓼ還捐款給債權人。本

會與相關團體認為法院判決ႃ背公共利

益，並要求ኁ除浮ᕁ的保ᜍ人制度，

並修法解決夫債妻還這個長久ԇ在的問

題。

文／簡至潔 婦女新知基金會政策部主任

Ȇ葉樹姍捐款公益團體，卻᎐法院判決全數ᛵ回。本會與其他團體聯合召開記者會，要求政

府ኁ除保ᜍ人制度，並修法解決夫債妻還的問題。
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自2003年以來，許多婦女團體共同推動්ഐ各ឪ支持：行政院下設立

「性別平等委員會」。2008總統大選期間，婦女新知基金會秉持過去與

各婦團合作的ᓷ࠷，積྄遊說ڎ大ឪ總統候選人公開承諾，並在3月22日

投ಊ前夕，得到ڎ大ឪ總統候選人明ጃ的宣示支持設立「性別平等委員

會」！

然而，2009執์的此刻，躺在立法院待ቸ的行政院版「性平專責單

位」，不是「性別平等委員會」，而是院本部「性別平等處」加上現有

的婦權會ȌȌ，未來性別專責機構是否能夠實現眾人的理想，୳有繼續

監督下去。

文／曾昭媛 婦女新知基金會秘書長

2008ߵᖃಜᒶܜᒜМࡼ

        ˕˕行࢈ଲί೪Ҵȶܓ別҂๊ېস會ȷ

2008總統大選期間，婦女新知基

金會要求ڎ大ឪ總統候選人公開承諾

在行政院下設立專責人力和獨立Ⴒᆘ

的「性別平等委員會」，但ڎ大ឪ候

選人ᒷᒷ未就此表ᄙ。଼ऽΟ在2007

年底提出的婦女政見中，只֥ጚ談到

「中Ѷ政府將設ဋ性別平等專責單

位」。經過多方遊說，2008婦女節前

夕，3月6日謝長י౦先在他召開的記

者會中保ᜍ「行政院設性別平等委員

會」。 

接下來我們當然希望଼ऽΟ進一

步ڏ體說明其「性平專責單位」的想

法究竟為何，等到3月15日，଼ऽΟ

終於在其ᝰ選總部所舉辦的婦女活動

中，公開宣示將設立「性別平等委員

會」。這遊說成果得來不易，讓我們

高興的準備放ࣖ慶ણ了，卻也很快

將我們從ჳ中打醒！

2008總統大選後，婦女新知基金會

投書強።國家大政，無論從人口、醫

療、交通、ឍ政到教育等，Ϭ然非常

ુ乏性別與婦女的觀點，ߪ需在行政

院下設立「性別平等委員會」，以高

Ȇ଼ऽΟ婦女政見公開宣示

 )2008.3.16《經ᔽ日報》報導*
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位階的專責機構來推動整合ҭ前散落

各領域的婦女與性別政策。

我們甚至還做大ჳ建議，不༊是行

政院設立「性別平等委員會」而已，

ґ଼ٿऽΟᖃಜѠໍΚؐӶ行࢈、

Ҵݳ、Ѩݳ、監ᄇ、ՄၑϥଲȂӓ८

ᑗ྄௱ܓ別лࢻϾښ࡛ޠ工作ȂӶ

ϥଲ事ԋ௷α顧Іܓ別ЩپІަ

會хܓߓȂЏڐӶ監ᄇېস、Մၑې

স、τ๊ۣݳᒶαᔗӼණ名女ܓ，

把民進ឪ執政八年在行政院的成ѓዂ

式推ኅ到其他四院，以提升政府整體

在性別上的前ᙂ視ഐ。例如：國會應

制訂哪些內規以ᗘ免立委出現性別歧

視ّ行？司法體系中如何加強法官對

各項新通過的性別法令之認識？國家

Մ試制度要如何ಓ合性別平等原則？

以ೲᄖ政府一體的性別主流化。

2009執์的此刻，當我們回顧2008

年3月自以為遊說成ѓ的時候，卻ᒟڗ

的看到7月的監委ቸࢦ事件如何།害婦

運ȇ看到2009行政院版的「性平專責

單位」，轉了一圈，Ϭ然不是「性別

平等委員會」。我們只得ᓷᓷ收起原

本打ᆘ慶ѓ的ࣖ，學習和承受這政

治現實給婦運上的一課。我們不能氣

Ꮇ，2009我們已著手推動ȶܓ別҂๊

基Ґݳȷ的制訂，希望藉此ጃ保未來

性別專責機構能有效運作。

Ȇ婦女新知基金會自2003起推動行政院下設立「性別平等委員會」，圖為2004年12月17日舉

辦的北ୣ公聽會。
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2008年3月總統大選（可各ឪ正副總統候選人都未出現女性，我們視為一

種退步），婦女新知基金會例行檢視了ڎ大ឪ候選人଼ऽΟ及謝長י準備的婦

女政見。但從ᝰ選期間的媒體效應來看，甚至連電視論，都܈性別政策的

公共討論。至於選後的性別議題，媒體只注意到新出ᝦ的第一夫人周美ߨ是否

要職的話題，因此我們投書表達應尊重周美ߨ的自主選擇，只要做好「第一

家庭」利益ଠᗘ機制。媒體沒注意的，反ঈ是新內閣在性別上是否合格，因此

我們在4月23日發出ᆨࡩ聲明，檢視傳聞中的新閣員人選性別Щ例，以及新政

府是否有心培養女性決策人才。在520新政府上台後，我們也舉行婦團平台會

議，邀請各婦團討論婦運如何面對一ឪ獨大的新政治情勢，如何繼續推動性別

修法及監督政策。

文／曾昭媛 婦女新知基金會秘書長

 2008ᖃಜτᒶ新知ᢏᄇ

別҂๊ȉܓޠଞࡤ܂ܗໍࠊ܂˕˕            

台灣女性在國會的Щ例雖然已經達

到百分之三十的高৬，但是從2008總

統大選3月9日電視論會上，我們卻

看到：從正副總統候選人到主持人與

提問人，一字排開，全是男性。所有

的提問、回答與結論，本沒有ోࢃ

女性或性別議題。綜觀ڎ場電視論

會和一場電視政見會，主ໆࣲ൝ᙔ在

外交、國٪、共同市場、領導、ۭڎ

人ॴ格等傳統上認為是國家大政的問

題，女性議題୳一ᔡ上台面的，竟只

有生育問題。ᒟڗ的是，這並不是因

為關Ϲ女性的發展，而是因為社會整

體生育౦過մ，讓大家關Ϲ女性為何

不生。

因此我們在《蘋果日報》投書，

這些現象再次提醒，政治似乎Ϭ是男

性的事。台灣的婦女，不只在形式上

的代表性，經常不保ȇ在實質的決策

上，也Ϭ然沒有真正的影響力。ܓ別

҂๊Җлݾ࢈ϜϛѠޠુܗഌϸȂ

婦女ឋᚡ與ܓ別ᢏᘉȂηᔗાΤঢ়

τޠ࢈Մ໕Ϝ。民間婦女團體推動

已久的議題，如：設立ၯ部會協።

的一級專責機制「行政院性別平等委

員會」、照顧和ԝ育公共化政策ȌȌ

等，很可地，淪落為ڎ大ឪ候選人

在婦女節的宣示內容而已，未在候選

人的電視論中成為提問與٪的重

點。

事實上，當我們進一步檢視ڎ位候

選人的婦女政見時，會發現ᙣᆧڎ方

雖然在政見上֝ા民間婦女團體的各

類主張，ԝ育政策方面，Ϭ然留在



42

發放育兒保母၅助或育嬰留職薪津

貼等現金給付上，ᗘ了需要長程與

精細規劃的公共ԝ育議題。長久以來

政治口水ౄ沒社會多元的公共參與，

造成台灣各項社會政策的內ోಘᕺ及

資源ુ。這使得候選人的婦女政見

淪為ಯ備一格，只഼下讓婦女團體日

後監督觀察的ࡿዀቌ值，而ѷ去了深

入論的空間。

至於選後的性別議題，媒體也只

注意到新出ᝦ的第一夫人周美ߨ是否

要職的話題，甚至有人以傳統性別

角色要求「該有第一夫人的樣子」，

強።第一夫人應「專職」ഘ伴總統出

席各項活動場合，連ᙣ營內部也出現

許多要求周美ߨ女ς「犧牲小我」、

「識大體」的聲音。這樣的話題除了

突顯出台灣對於第一家庭利益ଠᗘ機

制的ુ乏之外，也顯示出我們對於職

業婦女身兼二職的角色Ϭ然充滿了許

多看似進步卻Ϭ傳統的性別期待。

台灣女性參與勞動Щ例逐年上升，

ॷ度出現長期為職業婦女的第一夫

人，當然ಓ合現代女性參與公共事務

的多元面ᇽ，但社會卻把家庭主婦相

夫教子的傳統形象，再度ፓᇨ到政Ꮼ

當中。

因此我們在《聯合報》投書建議，

應尊重周美ߨ女ς本人的選擇和意

願，स是疑ኍ其職務是否做到利益ଠ

ᗘ，則應建立制度以適用於未來所有

第一家庭成員的利益ଠᗘ配௪ࢋ，

而非ϔਗ਼做為一個女人的選擇和自主

權。周美ߨ最後還是在諸多ᔇ力下選

擇職，看來台灣社會還沒有進步到

接受不同的第一夫人面ᇽ。

520新政府上任，स要檢驗新的執

政團是否將պ現଼ऽΟ總統的各項

婦女政見，ॷ要關ᗥ就是଼ऽΟ自己

提出的ᝰ選承諾：「ӄΚζΓ

ωǴԃගଯύѧζ۔୍ࡹ܄К

205ǴΖԃܭǴѤԃϣஒፓଯԿόϿٯ

ϣፓଯԿόϿ204ܭǴакϩߥምζ

ୖᆶՉࡹ،ޑᐒ」。不過我們看

到媒體第一ݱ討論新內閣的Մኍ人選

中幾乎沒有女性。在第二ݱ公ҁ的17

位ጃ定名單中，才有5位女性出線。但

同時也有高ቺ人ς在媒體放話、感ო

女性人才難ೣ。這其實與多年來國民

ឪၷ少主動與各婦女團體建立關係、

ජඬ婦女民意和人才資源有關。

因此本會在4月23日發出ᆨࡩ聲明，

工作報告

Ȇ2008年6月12日婦女新知基金會

舉辦「女人參與  國家改造ɯ性別

多元 政治實፻」婦團平台會議。
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呼籲଼ऽΟ總統能夠ጃ實達成女性Щ

例四年內1/4、八年內1/3的承諾。我

們ࡿ出過去民進ឪ政府培養了多位女

性參政人才，且大幅開放民間婦女團

體參與各委員會決策。無論政ឪ如何

ᎉ，性別平權及人才資源都必持

續成長，這才ಓ合國家長遠發展的ҭ

ዀ，也才ڏ備民主深化的意ဏ。尤

其，民進ឪ出現女性擔任ឪ主席，國

民ឪ不應在性別改革上表現落後，更

應積྄展現ڎ性共治的新氣象。

由於2008年ߒ的立委選舉及總統大

選結果，台灣再度出現一ឪ獨大的政

治情勢，促使我們在଼ऽΟ政府上任

後，2008年6月12日舉辦婦女團體平台

會議「女參與  ঢ়ആɯܓ別Ӽ

ϰ ݾ࢈ᄃ፻」，邀請各婦團討論面對

新政府、各政ឪ之間的運動策及未

來展望。

各婦女團體從過去扮演ᔇ力團體的

批判角色，到ߗ年來參加「行政院婦

女權益委員會」及各級政府的諮詢委

員會，實際參與各項性別政策細節的

討論，增加不少與行政部ߟ溝通的經

驗。尤其在這八年民進ឪ執政期間，

民間推動政府落實「性別主流化」方

面已有相當成果。

婦女團體與政府、政ឪ之間，這

些年來ࢌ監督又合作的ᚗ重策，將

來是否會有改變？新上任的國民ឪ政

府是否能夠保持並擴大性別主流化的

成果？是否Ϭ願意高度開放民間團體

參與各項性別政策的公共討論？新內

閣及國民ឪ在立法院所ජඬ的絕對多

數，又是否能夠պ現଼ऽΟ௵ા各婦

團主張而提出的所有婦女政見？這些

都是我們觀察新政府的重點。

作為婦運團體，如何把我們倡議的

ቌ值轉化成為行動，如何讓我們的自

主性更加強化。一個是看我們有沒有

٘夠的物質基ᙄ？另一個就是群眾基

ᙄ，我們需要進行更多的基ቺ培力，

讓更多民間團體學習進入政府機制的

經驗交流，試著由下而上的讓性別變

成Щၷ主流的ቌ值，政治人物就被迫

要去接受。

Ȇ婦女新知基金會副董事長楊婉瑩強።，

婦運需要進行更多的基ቺ培力，由下而上

的讓性別變成政治的主流ቌ值。
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為使各項公共決策能夠保障女性權益，

本會長期推動女性參政，監督政府決策ቺ

級之性別Щ例。因此，從2003年陳水ࡶ總

統及2008年଼ऽΟ總統మ提名本屆監委

時，我們߰多次投書建議女性Щ例應ົ過

四分之一，同時邀請其他婦女團體共同聯

名推ᙩ投入性別修法運動二十Ꮈ年的尤美

女律師，而ᕖ得ڎ任總統提名出任監察委

員。然而立院ଭ對監委同意權進行投ಊ的

結果，卻讓投入修法運動、全心爭取婦女

權益長達二十多年的人權律師尤美女，在

ᙣᆧ惡鬥和政治酬庸心ᄙ之下被惡意ࡍ

య。我們在投ಊ當天發出ᆨࡩ聲明，ᕖ得

到許多社運界與學者的支持，眾人在7月

7日於立院ߟ前抗議。我們憤怒這種只問

ᙣᆧ、不問才德與專業的惡質政治文化，

同時提出國會改革和資訊透明的制度性主

張。抗議行動後，台大教授黃長玲和陳昭

如分別投書，剖析此一事件的政治ঘ理及

Ᏽ法ဏ務問題。

Ҵېႎஸៃࣙ婦ყ監ېණ名

ಊېґႇҴଲϟ監৲ࡢឋЏज女˕˕   

文／曾昭媛 婦女新知基金會秘書長

國家發展不應淪為一ឪ之私，監察院

為Ᏽ法重要機關，立法委員在行使職權

時，理應ົ越ឪࣃ立場，為全民舉才。

ᙣ營立委先是ޯ顧監察院的ѓ能，對於

監委提名流出選戰論ѓ行賞的酬庸心

ᄙȇ後是在其內部ឪ團會議中，任立

委個人喜好，隨意中།。

Џज女ߞ௱ܓ別工作҂๊

ȂпІȶҖݳݾ٪ঢ়৴ኹΩ、ݳ

ᜱޠᒒ឵ጢȷϜਗ਼І婦女᠍ઊݳ

ܼЊۏଓښ、φ女監ៗ᠍、

Њۏ՟ܛ、φ女姓ЫНޠঔ

ҔȄ其為公益所付出之心、精

力與時間，絕不ٴ於投身選戰之

政治人物。立法院的公開ቸࢦ，

也未曾發現或提出任何尤美女律

師不適任之處。然而，國民ឪ團

會議，卻只因尤美女之所謂「

ᆧ」色ீ而無視其長期公益ଔᝧ

而ϡ以ࡍయ，聽到這個消息的婦

女團體、社運及學界朋友，同感

ဏ憤。

ಂ界੮Ⴄ的立委只問ᙣᆧ，

任意專ᘟ的ቸࢦ與投ಊ，不༊褻

ᘰ了國會形象，也在實質上།害

了台灣民眾在公共事務上ၯ越ឪ

提ߒଢ求改革的進步力量。當ࣃ

名的଼ऽΟ總統，只提名不ህ選，任

由ᙣ營立委ખᚾ國家取؆本應ົ然中

立、ቸབྷ以對之制度。

從7月4日投ಊ當天യఐ，我們以三

個婦團名ဏ（婦女新知基金會、女學

會、台灣婦女團體全國聯合會）發出
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共同聲明之後，三天就有67՞п

αᏱ者ђΤഀဎ。在眾人同感憤怒的

主動提議下，快ഁ集結了7月7日到立

法院抗議的行動，參與團體眾多，共

有28ঐყᡞޠхߓ，集體身ए༄ՙ表

達不滿。

ឪϲ᠍ΩޠឋҖឪყউӔӤש

་ߔȂᡲၯឪࣃ婦女與ݳᏱࣩӔӤМ

ៃޠႎஸඍିί࣐ȂԚ৲ࡢ女᠍ޠࡼ

ࣙ者Ȃ會ߓޠ現ሊᚕҖཏȄӤਣଭ

ᄈ會ණ名ቸࠣࢦ፵մဤȂ्ؒ會

行ٻ事Ӥཏ᠍ਣȂᔗ௵ଅ名ಊȇ

ቸࢦႇโᔗܺႬຝᓝၿІᆪၰӓโ

ᙾክȂпࢎϵ߭Ȅ

7月7日民間抗議行動之後，政府和

國民ឪ團似乎並未醒ਃ應ຼ此一事件

進行改革，台大政治系黃長玲教授投

書「監委ቸࢦ與政治ঘ理」一文，直

ය໔ȀЀࡹ問題ਰ心：「҇លࡿ

҇ࢂ܈Ϧᙍ۬ࡹ٠҂ᏼҺҺՖৣࡓ

លលᙍȀӴঁΓࡹޑលᇡӕࢂҺՖ҇

ЬޗύޑϦ҇܌ᔈڀԖޑճȀ׳

ՖݩᅱჸଣբࣁᏦݤᐒᜢȀ࣬ځᜢᙍ

ೢҁ൩ᔈ၀ຬрលࢴҥǶ୯҇លი

ӵ݀ૈӧቩၸำύȀࡰрЀৣࡓӢ

يයߏၸѐࢂ܈លᇡӕࡹޑΓঁࣁ

ၮޑၸำύȀԖҺՖа্دϦޑ

ၮიᡏᜫޗޑԖᙚӴ܌ߞȀ࣬

ཀЈڙ௲Ƕ୯҇លიคݤᖐрҺՖ

௨ନӴޑҗȀѝӢលࢴճ٬ᓬذ

Γωคࣁݤ୯܌ҔȀ೭ࢂᄇۭޑаد

্ϦǶ」黃長玲並វ述婦運ঘ理「性

別優先、ᙣᆧ放ڎ旁」的可ີ，但經

過婦團抗議和溝通之後，國民ឪ顯然

Ϭ不尊重這樣可ີ的公共ঘ理和民主

化成果。

台大法律系陳昭如教授則在「總

統和立法院行使人事權的Ᏽ法ဏ務」

一文中，分析監察委員、Մ試委員與

Ȇ立院ࡍయ尤美女律師

引發眾怒，三天就

有56位學者主動加入連

ဎ，17個社運團體聚集

立法院ߟ前抗議。
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Ȇ我們要求國會資訊透明，讓全民來監督。

NDD委員的提名、ቸࢦ與任名：「ӧ

ගӜΓᒧۓ،ޑǴលࢴճϩ

៊ᆶݯࡹᒉᆉᇻᇻຬຫࠔቺᆶ

Һޑ܄ԵໆǴӢԜӭՏගӜΓ

፦ᅪǹᕴڙഢ֡܄ᏹӺᆶޑ

ჹځܭගӜҺڮޑՉ٬ǴΨߚ٠

ӵ࠹܌ځᆀޑᙣӺϩሞǴԶࢂၸࡋ

ǵЖલЬᑈཱུॄೢǶε۔ݤ

ӧញӷಃ743ဦςܴዴ߄ҢǴڋᏦ

ԵໆǴ٬ᕴޑᑽڋΚϩҥܭ୷ޣ

٦ԖᅱჸଣϐΓ٣ЬԋǴ

ӆҗҥݤଣϒаቩǵаڋࣁᑽǴ

ԶᕴᆶҥݤଣԜΒᏦࡹᐒᜢǴ֡

ॄԖᑈཱུՉ٬ගӜҺڮᆶӕཀ

ϐᏦݤက୍Ƕ」ᠧ此，陳昭如ڏ

體建議：「य़ჹ҂ٰஒՉޑεݤ

ගံޑߏᆶԵ၂ଣہගӜǵᅱ۔

ӜǴଭᕴᔈቩॄೢӦՉځ٬Γ

٣ගӜҺڮǴჹܭගӜΓᒧޑ

٠ᑈཱུ܄Һځᡏᇥܴڀᔈ၀ۓ،

ᙚϐǶҥݤଣܭӕཀϐՉ٬ό

ᔈ၀Ϧ໒ܴख़ǴЪᔈঅׯݤ

௦Ӝ౻ǴаҢॄೢǶ」
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台灣的婚姻移民在法律和政策上，被當作次等公民、ϡ以差別待遇，然而她們

的處境與台灣四十多萬的家庭密Ϲ相關。2003年，婦女新知基金會邀請移民、移

工、人權等團體組成「移民移住人權修法聯盟」，希望推動修法來保障新移民女

性及其家庭的基本權益。移盟第一ݱॷ先推動ѵᝳପୌڸಌ工᠍ઊ的修法，促使

政府通過「入出國及移民法」修正案，並於2008年8月1日開始ࢋ行。2008移盟參

與修訂相關的行政法規，єࢃ：婚姻媒合「非營利化」管理辦法、反歧視申訴機

制、放ቷ財力ᜍ明等條款。第二ݱ行動，移盟為了ٻτഛପୌ᠍ޠઊ與ѵᝳପୌ

Κय，提出「ۭڎ人民關係條例」各項修正條文。經過積྄遊說以及上ຘ爭取，

終於在2009年6月9日三讀通過此案、7月1日公ҁࢋ行。這ݱڎ大幅修法雖為提݈

外配及陸配權益打下基ᙄ，但Ϭ有許多不٘之處。接下來移盟將繼續推動「國籍

法」修正案，要為受暴和離婚的新移民女性爭取在台灣繼續生活下去的居留權！

கࡆಌҖ新ݳαၰ 
ȁȁȁȁȁȁȁȁ˕˕ಌ࿘ঔݳ行2008報告

文／曾昭媛 婦女新知基金會秘書長

移盟第一ݱ修法成果的「入出國

及移民法」修正案，єࢃ：٪ঢ়ኹ

、Їݣຝ等，於2007年底三讀

通過，ࢌ然時數年修正了有關ѵᝳ

ପୌ各項法律條文，接下來2008更

費心力與行政部ߟ討論，仔細修訂

相關的39個行政命令和ࢋ行細則，以

ಓ合母法精神，才能與母法一起公ҁ

。行，否則就Ҫ推修法了ࢋ

所謂៴ୁ就在細節裡，正是如此。

所以移盟在2008年忙於與移民ဎ開會

協商，參與修訂相關的行政法規。其

中，新知ೞᗝ፝參ђଇ፤ήτ行࢈

、ࠍ行ಡࢋݳः୧會ឋȈಌҖޠцڽ

ЇݣຝҨຨېস會ȂпІகࡆ൭Ӭ

ȶߩᕋւϾȷᆔ౪ᒳݳ。在修訂各項

ᖆ如гЪ的行政命令後，2008年8У2

С，行政院公告ࢋ行新的移民法及所

有相關行政命令，新ݳҔԓαၰ。就

Ȇ2008年11月25日聯合國「國際消除對婦

女暴力日」，移盟在行政院前舉行VNWFJM

「ථ開各國政府制度性暴力之面」國際

同步行動，要求政府保障在台婚姻移民權

益。 )照片取自《Uaiqei Uimet》*
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民間૪案。當天也是聯合國ȶር

ଷᄈ婦女ኹΩСȷ，移盟呼應國

際組織AANOSF「全౩婚姻移民女性權

益與培力行動網」 )action network 

for marriage migrant rigitt and 

emqowerment*在這一天發起VOWFJM

ȶථөښۻ࢈度ܓኹΩϟ८ȷ

ርӤؐ行，全౩՜連關Ϲ婚姻移

民所受的不當制度及人權處境。所以

移盟要求行政院Ꮢഁଛ出「ۭڎ關係

條例」對案，以加ഁ修法，保障τഛ

ପୌ᠍ઊ。

在民間ᔇ力下，行政院版「ۭڎ

關係條例」修正案雖已提案ଛ至立法

院，但內容並不ಓ合଼ऽΟ總統ᝰ選

時所承諾的ȶٻτഛପୌ᠍ઊ與ѵᝳ

ପୌΚयȷ，因此移盟與大陸配偶團

體在12月27日記者會，Ҽ即在଼政府

起ࠑ推動大三通及ߕ接貓ᅫ來台的時

間點，我們集結在଼ऽΟ與陳雲林會

Ȇ移盟2008年12月

27日記者會，ᒟڗ

଼ऽΟ政府只關心

遊走ۭڎ的कദ商

人利益，而不關心

大陸配偶家庭的基

本人權。

在這一天，婦女新知基金會與移盟各

團體集結倡議及૪的力量，寫下了

重要的一ॳ移民人權和婦運歷史。

另外，為۾續2007ȶءᓁٙءӌȷ

τၾ行的訴求，新移民如果沒有身份

ᜍ就難享台灣各項ᆌ利和權利，但政

府卻規定外國人申請身份ᜍ或永久居

留時，需ᛵ交高的財力ᜍ明，而ޯ

顧கࡆಌҖ與စᔽಌҖ本就不同。我

們在2008年6月30日ࡷ會內政部長，終

於爭取到先在行政命令的ቺ次，ଓ

Ωᜍ݃ܺቷՎഷᚭޠմߟᘥ──因為

母法的國籍法Ϭ要求有一定的財力

ᜍ明。

2008年的移盟也忙於研ᔤ和推動

於下一ݱ的修法。我們密集開會研ᔤ

有關τഛପୌ᠍ઊ的民間版「ۭڎ人

民關係條例」修法，11月25日移盟在

行政院ߟ口舉行記者會，正式提出
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經由2008年ຘ頭抗議和國會遊

說，「ۭڎ人民關係條例」終於

在2009年6月9日三讀通過、7月

1日公ҁࢋ行，移盟2009記者會

對於থ上路的新法，給଼ऽΟ政

府打了50分，竟離「陸配權益

與外配一致」的ҭዀϬ有一ࢳ

離。不過，新法最大的成果，就

是終於ӓ८ܺτഛପୌӬޠݳ

工作᠍，讓她們不必再打༄工、

被雇主দࠉ，也不必再ٸ賴社會

ఀᔽ！財產繼承權也相ၷ平等一

些，取消了過去的200萬元上限，

有長期居留身份的人也可繼承不

動產。2009下љ年移盟將繼續推

動國籍法修正案，希望全面ኁ除

階級歧視意ో的財力ᜍ明，還要

為受暴和離婚的新移民女性，爭

取特ੇᘫ化的條件，還給她們在

台灣繼續生活下去的居留權，不

必再害ܑ與ࡇ子分開。

面的台北ᇾᓣ前，抗議଼政府的行政

院版政見ၱಊ，三通只通了遊走ۭڎ

的कദ商人利益，而不關心大陸配偶

家庭的團聚權、工作權、家暴、ᆌ利

等各項基本人權。

年來我們推動外籍配偶人權的修ߗ

法已是ߣ力重重，大陸配偶更是ڎ邊

政府都不愛不理的ۭڎ人౩，要推動

大陸配偶的修法，在台灣特ੇ的政治

環境下，更加困難重重。不過，我們

堅信人權不該有國族之分，女性相ਖ

女性，我們會繼續努力下去。
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因為文宣專職人力的投入，2008年我們開始積྄拓展網站平台的維運ᙣ

圖，希望婦女新知基金會進行的議題和活動，能夠引發社會的關注和討論，也

希望www.awakening.org.tw能夠成為台灣婦女運動的重要ཫ尋網站。由於網站

資ਠ的增加，在空間上已不ኵ使用，在網站完成改版之前，ҭ前ኸ時以部落格

來代網站，期待不久的將來新知網站能夠以ᄊ新的面ᇽ與大家見面。

文／歐陽瑜卿 婦女新知文宣部主任

婦女新知基金會成立雖有27年之

久，但ԟ年我們༊募集了60萬就可成

立基金會，因此長期以來財務ࡽ↱，

主要ٸ賴小捐款來推動各項婦運工

作，即使明Ҫ網路年代運動文宣的重

要性，但受限於人力與經費的緣故，

只能以最精簡的人力負責網站平台的

維運，單向、被動地等待對該議題感

興趣的讀者前來ཫ尋與ᘳ៕。在網站

電子報的部份，更常常因為其他工作

量過重的緣故，久久才發行一次。

2008年因為專職人力的投入，我們

開始積྄拓展網站平台的維運ᙣ圖，

希望做到網站資ਠ的即時更新，讓

www.awakening.org.tw成為台灣婦女

運動的重要ཫ尋網站。然而隨著資ਠ

的更新與增加，我們不得不進行網站

改版與重建，ኸ時以部落格來代新

知的網站。這個Ɇ不得不ɇ的決定竟

讓新知與網友產生更多互動。藉由部

落格的「留ّѓ能」，我們即時回᙮

網友的提問與疑惑，與其展開進一步

的對話。也因為部落格所ڏ備強大的

ᆪၰНࡈᄃစᡜፚ

「社群՜聯ѓ能」，婦女新知基金會

得以輕易的在zoutube、flickr等平台

上被看見，間接֝引了其他社群網友

前來點閱ᘳ៕。

除了部落格的即時維運之外，在電

子報的經營部分，Ҽ希望能夠維持每

個月發報ڎ次的ᓝ౦，主動寄發最新

訊息給讀者，讓不常來新知網站/部落

格、卻同樣關心婦運議題的朋友們，

也能即時ᕤ解婦女新知基金會的最新

動ᄙ。

工మ善其事，必先利其Ꮳ。執行

工ڏབ是能夠準備ቇ備，執行效益བ

能發ද的更為深遠。經過一ࢳ時間的

維運，我們從網友與電子報讀者處得

到了許多的回㔴。這樣的回㔴除了ᐮ

ᓿ我們努力經營新知ࢌ有的網路資源

外，也希望能夠開展其他ѓ能優秀、

值得運籌的網站平台。不過，有ᠧ於

不同ѓ能網站平台的發展ഁ度實在Ћ

過於驚人，स是facebook、twitter、

qlurk以及各式各樣的部落格平台要
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2008年發行之電子報篇目 發刊日期

【婦女新知電子報】一些在三讀之外的事 2008-01-10 

【婦女新知Ȇ活動快訊】「性解放時代的情慾ঘ理──從偷拍ᕗ美 

                   ቄ到陳冠希自拍事件」座談會
2008-03-03 

【婦女新知電子報】性別議題，國家大事！ 2008-04-07 

【婦女新知Ȇ活動快訊】母親節從母姓徵文活動 2008-04-11 

【婦女新知電子報】女閣員，଼總統準備好了༞？ 2008-04-25 

【婦女新知電子報】誰來給ુ乏性別意識的法官上上課？ 2008-08-01 

【婦女新知電子報】司法院應重新檢視法條，並成立性別專責單位 2008-10-27 

【婦女新知Ȇ活動快訊】「通姦除罪化──除刑法之罪，讓婚姻回

                   ᘫ民法？」婦女團體面對面溝通平台會議
2008-10-29 

【婦女新知電子報】抗議「蘋果日報」以報導之名行集體意淫之實 2008-11-24 

【婦女新知電子報】抗議「蘋果日報」之၅充報導──蘋果表示願

                意改善 統一呼籲立法規範
2008-11-28 

【婦女新知電子報】背債四ξ萬不忘行善 葉樹姍捐款公益團體 ᎐

                法院判決全數ᛵ回
2008-12-08 

【婦女新知電子報】「呼叫囧公仔　性騷擾退散」活動開跑 2008-12-12 

【婦女新知電子報】婦女新知基金會 ણ您2009新年快樂 2008-12-31

什麼都經營的話，未必

適合婦女新知基金會，

除了人力投入的Մ量之

外，這一Ϲ還是得放到

組織現階ࢳ需求的ቺ面

評զ才是。再過十年，

婦女新知基金會的網路

圖像會是如何？有沒有

可能與網民ᐮ起更大的

互動與՜連？這樣的՜

連，會否改變婦女運動

的運動方式？連我都不

禁期待了起來。

Ȇ「婦女新知後߇園」部落格

blog.roodo.com/awakeningfoundation

Ȇ「婦女新知電子報」

 enewt.url.com.tw/awaken
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婦女新知基金會創立至今已26週年，其中持續出刊的《婦女新知通訊》，

記ᓄ了1982年創立雜誌社以來，新知在性別議題上的開創與記ᓄ。這些報導、

評論與專題，使《婦女新知通訊》成為重要的新知婦運史文本。2008年，我們

申請國家數位典藏計畫，計劃將26年來的292期《婦女新知通訊》與5期《騷

動》۠刊進行數位化典藏，並建ဋ「婦女新知運動史ਠ資ਠ৳」提供線上資ਠ

檢索與文本保ԇ。

文／黃鈺婷　婦女新知基金會專案人員

1982年，婦女新知創立雜誌社，並

在1987年改組為基金會，至今已累積

26年的婦女運動經驗。整個80年代，

婦女新知成為許多婦女運動先鋒者相

互ᐮᕞ、共同推動婦女權益和性別平

等的基地。婦女新知所出版的《婦女

新知通訊》和《騷動》۠刊，以報

導、評論、專題，見ᜍ了婦女新知在

眾多性別議題的前ᙂ性位ဋ，記ᓄ了

台灣婦女運動一路走來的點點ᅏᅏ。

婦女新知推動的運動成果，對大眾的

生活ቺ面影響甚႟，不༊是本ρ婦運

的ਰ心成果，也ԟ已成為台灣社會改

革歷史的重要一環。

然而因為歲月的侵ᇠ，使得這些ᘜ

放長達26年的刊物，開始出現發黃ᇠ

的ӡ機。而累積26年的各ь紙本內

容ోᇑЋኅ，也不方߰研究者和讀者

進行分類、檢索和ᘫા分析。為了珍

藏這些重要的史ਠ，並以數位方式提

升其使用ቌ值，我們申請了國家科

ᙡ婦女新知27年ၽक़ၭڑ 

            ˕˕婦女新知ȶ՞ڑᙡॏฬȷ

數位典藏計畫，希望可以永久保ԇ

及線上推ኅ《婦女新知通訊》與《騷

動》的史ਠ文ത，同時也ᔕ၅ҭ前國

家數位典藏中婦運資ਠ的不٘。這

個計畫案，除了將《婦女新知通訊》

Ȇ《婦女新知通訊》1982年創刊號ࡍ面
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與《騷動》中的文ത論述和ᔭ案照片轉化為數

位ᄙ外，Ҽ將成立「婦女新知運動史ਠ資ਠ

৳」。希望讀者能以關ᗥ字、名稱、ᄣ要、資ਠ

類、作者、年份、議題分類ȌȌ等ཫ尋方式，

輕ᚭ且快ഁ的找到మ使用之資ਠ。此外，為了方

߰讀者閱讀，在「婦女新知運動史ਠ資ਠ৳」

中，我們Ҽ將ᇨ作電子書，並提供讀者下ၸ，讓

這份重要的婦運史ਠ能夠更ኅ為被運用。

希望「婦女新知運動史ਠ資ਠ৳」的建立，可

以提供國內外學界和政府單位豐൳的研究ષ؆，

並且增進一ૢ大眾和年輕世代對性別及婦女人權

議題的認識。

2009最新發展

2009年，我們很幸運的申請

到數位典藏第二期計劃。希望

可以利用這個機會，將婦女新

知出版的其他重要書籍進行數

位典藏，此外，我們也將進行

口述歷史的談，藉著與資深

婦運工作者及研究者的深度

談，以口述歷史或影音紀ᓄ的

方式，還原當年創辦發行雜誌

和推動婦運的時空背景，並盡

可能保留當年參與者的歷史記

ᏺ，以ਕ、ા入不同的紀ᓄ

觀點。

Ȇ《婦女新知通訊》第二、三、四、五期ࡍ面)ז由上而下排ӗ*
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2008　新聞報導情形

Ȇ2008.7.8 自由時報

2008新聞報導情形



55

Ȇ2008.8.8 V Paqer

Ȇ2008.5.2 蘋果日報
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  Ȇ2008.9.2中國時報 Ȇ2008.5.12 聯合報

Ȇ2008.12.3 聯合報
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Ȇ2008.10.28 聯合ఐ報

Ȇ2008.12.13 台灣立報
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2008年 1月~12月 工作日誌

2008年，我們總共發表了9篇投書，主辦了8場記者會、3場座談會，

還參與了許多社運行動和監督倡議。

2У

Ȇ1/4  國٪部官ս權益保障委員會會議ȇᇄ    

       北律師公會家暴ᄳ新移民議題討論

Ȇ1/5  家事事件法會議

Ȇ1/7  文宣組編輯會議

Ȇ1/11 懷孕歧視個案處理

Ȇ1/14 第Ο屆志工大會

Ȇ1/17 志工督導會議ȇ法律組分組會議

Ȇ1/18 第十一屆董監事第一次聯席會議ȇ

       新知в

Ȇ1/23 志工委員會交接會議ȇ分居制度聯盟

       會議

Ȇ1/29 開拓組分組會議

Ȇ1/31 ᇄ北市性騷擾٪治委員會會議

2У

Ȇ2/27 國٪部官ս權益保障委員會會議ȇ分

       居制度聯盟會議

Ȇ2/29 ᇄ北市性騷擾٪治委員會會議

4У

Ȇ3/1  家事事件法會議

Ȇ3/5  性侵害付保ៗ管加害人社ୣ監督ህ

       導小組會議

Ȇ3/6  第十屆志工委員會第一次會議ȇ志工

       聯ፘ活動：貓ᢠ一日遊

Ȇ3/7  與女學會合辦「台灣女性還當不了大

       學ਯ長」記者會

Ȇ3/8  「性解放時代的情慾ঘ理──從偷拍ᕗ美

       ቄ到陳冠希自拍事件」座談會ȇ參加日日

遊行ࢍ       

Ȇ3/14 第十一屆董監事第一次常務會議

Ȇ3/17 參加華۬電台「女性育嬰假」call in節ҭ

Ȇ3/19 分居制度聯盟會議

Ȇ3/20 工作室會議

Ȇ3/24 志工督導會議ȇ志工在職訓練：法律ម疑

Ȇ3/25 聯合報投書：Ȳ非ߤ屬的第一夫人，

       該ଠᗘ的利益ፑ突ȳ

Ȇ3/28 參加中ኅ「周美ߨ事件」call in節

       ҭȇ黃淑ऽ立委婦女團體座談會

Ȇ3/29 家事事件法會議

Ȇ3/31 國٪部聯༖司令演ᗀ部ڎ性平權及٪

       範性騷擾

5У

Ȇ4/1  參加司訓所性別主流化活動

Ȇ4/2  參加黃昭立委新ࢍ૰అ座談會

Ȇ4/3  工作室會議

Ȇ4/7  《༿ࠢ寶ٕ》雜誌專ȇ移盟會議

Ȇ4/9  《安麗》雜誌專

Ȇ4/11 ᇄ北市性騷擾٪治委員會會議

Ȇ4/15 志工聯ፘ活動：陽光߇園聚ᓢ

Ȇ4/18 工作室會議

Ȇ4/19-21 辦公室員工ਢ遊

Ȇ4/22 與勞工陣線聯盟討論個案

Ȇ4/23 志工督導會議

Ȇ4/25 第十一屆董監事第二次聯席會議ȇ法

       律組分組會議ȇ開拓組分組會議

Ȇ4/26-27 參加全婦會「婦團女神通──網路

       NHO數位研習營」

Ȇ4/30 新國中演ᗀ性別無歧視

6У

Ȇ5/1  「終止懷孕歧視的國家責任在哪裡？

       」勞動節記者會ȇ參加北市婦女中心

       募款研習課程

Ȇ5/2  家事事件法內部會議ȇ參加北市婦女

       中心募款研習課程

Ȇ5/3  家事事件法會議

Ȇ5/6  第十屆志工委員會第二次會議ȇ工作

       室會議ȇ移民移住人權修法聯盟會議

Ȇ5/7  參加台灣女人連線「未婚小ە當ឪ主

       席不行，່ቷ敏你哪裡行？」記者會

Ȇ5/8  國٪部官ս權益保障委員會會議

Ȇ5/9  參加移民移住人權修法聯盟「不分ୣ

       立委帶頭種族見，國民ឪ視而不見

       」記者會ȇ年度執行報告書編輯會議

Ȇ5/11 與高雄市婦女新知協會合辦「喜從

       母姓？困難知多少」母親節記者會

Ȇ5/13 參加台灣女人連線與黃淑ऽ國會辦公

       室「2008生育保健法婦團座談會」

Ȇ5/14 接受世新大學行政管理系ೆ文܇老師

       談NHO組織管理

Ȇ5/15 工作室會議

Ȇ5/16 移民移住人權修法聯盟會議ȇ參加教

       育ኅ播電台談從母性、性平會、總統

       婦女政見議題

Ȇ5/19 ஷᄀៗਯ演ᗀ性別平等教育法（二場）

工作日誌
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Ȇ5/20 志工委員會志工聯ፘ：基一日遊

Ȇ5/21 ஷᄀៗਯ演ᗀ性別平等教育法ȇ接受

家研究所陳定銘教授談移民政策與ࡋ       

       NHO遊說

Ȇ5/23 擔任DFEAX進階工作֬之ᗀ師

Ȇ5/25 擔任媒體改造學社「媒體公民會議」

       引ّ人ȇ討論「通訊傳播管理法」૪

       案之民間主張

Ȇ5/26 募款小組會議ȇ法律組分組會議

Ȇ5/29 參加台灣少年權益與ᆌ利促進聯盟、

       台灣終止童ׁ協會「從ਯ園性侵影片

       上網探討我國兒少上網安全政策」

       溝通平台

Ȇ5/30 志工督導會議ȇ志工在職訓練：法律

       ម疑ȇ參加ፐ星電視公會諮詢委員會      

Ȇ5/31 家事事件法會議

7У

Ȇ6/5  民進ឪ主席蔡ऽ文問新知

Ȇ6/6  參加北市婦女中心婦女ᆌ利政策與法

       令研習課程

Ȇ6/12 「女人參與 國家改造─性別多元 政

       治實፻」婦團平台會議活動ȇ參加北市 

       婦女中心婦女ᆌ利政策與法令研習課程

Ȇ6/14 第十一屆董監事第三次聯席會議

Ȇ6/17 ॗ備演ᗀ性別主流化、ڎ性平權、

       性騷擾

Ȇ6/18 玉成高中演ᗀ移民議題與多元文化教育

Ȇ6/24 辦公室ཇ訓

Ȇ6/25 志工在職訓練：從法令限制看新移民

       女性的婚姻處境

8У

Ȇ7/3  「誰給法官上上課，襲胸、Ր֜、摸

       臀為何竟無罪？」記者會

Ȇ7/6  中國時報投書：Ȳ只問ᙣᆧ，不問公

       ဏ的國會！ȳ

Ȇ7/7  「抗議尤美女律師因ឪࣃ意識ᄙߣ

       ከ未能通過立院監委投ಊ」立法院請願

       活動

Ȇ7/10 投書：Ȳ給司法院長賴ऽ照的一ࡍ公開信ȳ

Ȇ7/15 志工在職訓練：家庭暴力

Ȇ7/19 投書：Ȳ監委ቸࢦ與政治ঘ理ȳ

Ȇ7/24 投書：Ȳ總統和立法院ቸབྷ行使人事

       權的Ᏽ法ဏ務ȳ

Ȇ7/26 婦女新知26週年感會ȇ

Ȇ7/29 與女學會、台灣婦女團體全國聯合會發

       起「立法院行使同意權應௵記名投ಊ」

       連ဎ行動

Ȇ7/31 志工在職訓練：法律ข驗

8У

Ȇ8/4  聲න「公平ใ改聯盟」行政院前抗議行動

Ȇ8/5  出席文化總會「女人০痕˶台灣女性

       文化地ዀ」新書發表會

Ȇ8/7  「給我Ⱥ父幼節Ȼ！──育兒不ુ席 

要放假」父親節記者會ގގ       

Ȇ8/9  中國時報投書：Ȳ不是歷史ѷᏺ，是

       對判決之無奈ȳ

Ȇ8/13 參加開拓基金會「身障團體資訊運用

       座談會」

Ȇ8/14 參加移民移住人權修法聯盟之立院座

       談會

Ȇ8/15 參加「政府資訊公開」會議

Ȇ8/18 參加內政部「消除對婦女一Ϲ形式歧

       視公約」ࢋ行法૪案座談會

Ȇ8/20 參加ፐ星電視公會之諮詢委員會

Ȇ8/25 ᗻ國婦團Vnninetwork問新知

Ȇ8/27-29 參加Vnninetwork「ࢹٴ年輕女性

       主ဏ者工作֬」

:У

Ȇ9/4  參加婦權基金會DFEAX進階工作֬之ᗀ

       師籌備會議

Ȇ9/5  參加數位典藏聯席會

Ȇ9/6  第十一屆董監事第四次聯席會議ȇ投

       書：Ȳ給司法院長賴ऽ照的第二ࡍ公開

       信ȳ

Ȇ9/8  參加司法院少家ᢉ舉辦之婦團座談會

Ȇ9/11 《新知通訊》288期編輯會議

Ȇ9/16 參加國家婦女ᓣ編輯會議

Ȇ9/17 民法1059條修法小組會議

Ȇ9/21 參加「性工作是否應除罪化」公民會

       議期ߒ座談

Ȇ9/27 參加2008年同志大遊行

20У

Ȇ10/1  工作室會議

Ȇ10/3  參加傳播政策研究之專家座談

Ȇ10/4  「親密想像 多元未來─同居伴侶法

        修法方向」婦女團體面對面溝通平台

        會議ȇ投書中國時報：Ȳ批判立法院

        ቸࢦ大法官同意權之ಘᕺȳ

Ȇ10/7  移民移住人權修法聯盟修法會議

Ȇ10/8  參加DFEAX工作֬

Ȇ10/10 與監ៗ權༿ࠢ進行第二次線上會議

Ȇ10/13 志工活動：٪ᕝᗀ座ȇ參加媒觀、公

        督盟之媒改運動檢討會

Ȇ10/14 中正大學研究生談ڎ平法倡議議題
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Ȇ10/15 ህϧ大學女性影展談《玫ᅶ少年》ȇ

        移民移住人權修法聯盟修法會議

Ȇ10/16 參加國科會數位典藏人才培訓課程

Ȇ10/17 工作室會議

Ȇ10/18 數位典藏第一次會議

Ȇ10/22 工作室在職訓練：性騷擾、懷孕歧視

        申訴處理，及性別工作平等法相關規

        定ȇ參加網氏編輯會議

Ȇ10/23 參加「非營利組織作業網站」說明會

        ȇ移民移住人權修法聯盟修法會議

Ȇ10/24 第十一屆董監事第二次常務會議ȇ發

        行【婦女新知電子報】司法院對襲胸

        摸臀的回應

Ȇ10/25 投書中國時報：Ȳ൧傳媒說，社會新

        聞都是這樣做的Ȍȳ

Ȇ10/27 參加女性文化地ዀᓢ會ȇ發行【婦女

        新知電子報】司法院應重新檢視法條

        ，並成立性別專責單位。

Ȇ10/28 「拒絕惡質媒體以報導之名進行集體

         意淫！」抗議蘋果日報記者會

Ȇ10/29 參加數位典藏98年度公開徵選計畫說

        明會ȇ參加ፐ星電視公會新聞諮詢委

        員會會議

Ȇ10/30 志工個案研討：黃顯സ律師主ᗀ

Ȇ10/31 申請聯合ᝏ募方案

22У

Ȇ11/4  「通姦除罪化─除刑法之罪，讓婚姻

        回ᘫ民法？」婦女團體面對面溝通平

        台會議

Ȇ11/5  參加數位典藏管Մ系統說明會議

Ȇ11/6  工作室會議ȇ參加婦團會議討論性別

        專責機構ȇ「社會事業發展協會」協

        助討論會計事務

Ȇ11/7  行政院前聲නഐ૪ೇ學運

Ȇ11/10 參加數位典藏හ慧財產權ዻ點工作

        ֬ȇ參加移民ဎ婚姻媒合࠷約會議

Ȇ11/11 性別與家庭組會議

Ȇ11/13 ີԏ婦女會來ȇ移民移住人權修法

        聯盟會議

Ȇ11/14 參加移民ဎ婚姻媒合࠷約會議ȇ志工

        委員會會議

Ȇ11/18 參加٪暴聯盟舉行之性騷擾٪治法第

        25條修正案公聽會

Ȇ11/19 參加台灣婦全會公益CMOH方案說明會

        ȇ聲න台權會集遊法聯盟行動

Ȇ11/21 參加網氏電子報十週年網聚ȇ參加移

        民ဎ婚姻媒合࠷約會議

Ȇ11/22 參加台權會反歧視人權工作֬

Ȇ11/24 工作室會議ȇ參加數位典藏資ਠ৳分

        類架構會議ȇ發行【婦女新知電子報

        】抗議「蘋果日報」以報導之名行集

        體意淫之實

Ȇ11/25 移民移住人權修法聯盟「宣ҁ民間版

        Ⱥۭڎ關係條例Ȼ修正案」記者會

Ȇ11/27 志工督導會議ȇ參加移民ဎ婚姻媒合

約會議࠷        

Ȇ11/28 發行【婦女新知電子報】抗議「蘋果

        日報」၅充報導─蘋果表示願意改善 

        統一呼籲立法規範會務報告                                 

22У

Ȇ12/1  志工在職進修課程：「我們走到哪裡

        了？─台灣婦運的歷史與現況觀察」

       ȇ政大演ᗀ：介ಞ婦運、婦女團體概況

Ȇ12/4  《婦女新知通訊》編輯會議ȇ參加移

        民ဎ婚姻媒合࠷約會議

Ȇ12/5  「背債四ξ萬不忘行善 葉樹姍捐款公

        益團體 ᎐法院判決全數ᛵ回」婦團聯

        合記者會

Ȇ12/8  發行【婦女新知電子報】背債四ξ萬

        不忘行善 葉樹姍捐款公益團體 ᎐法

        院判決全數ᛵ回

Ȇ12/9  參加勞委會「女性勞動者身心健ஷ之

        保ៗ」座談會ȇ௵囧公仔設計者：

        ॸ港女性主ဏᅟ畫家劉ೈೈ

Ȇ12/11 「呼叫囧公仔 性騷擾退散」活動開

        跑記者會ȇ參與法務部「刑法強制猥      

        褻罪與性騷擾٪治法第25條性騷擾罪

        」公聽會

Ȇ12/12 發行【婦女新知電子報】「呼叫囧公

        仔 性騷擾退散」活動開跑

Ȇ12/13 第十一屆董監事第五次聯席會議

Ȇ12/15 與網氏電子報合作NO.282期專題「呼

        叫囧公仔 性騷擾退散」

Ȇ12/17 參加NDD性別平等小組會議ȇ志工在

        職進修課程：「從女同志生命故事談

        女同志服務介ಞ」

Ȇ12/18 移民移住人權修法聯盟會議

Ȇ12/19 媒體觀察基金會演ᗀ：婦女新知歷史

Ȇ12/20 參加性別平等教育協會年會

Ȇ12/27 移民移住人權修法聯盟「଼上Ⱥ三

        通Ȼ獨ࠕ商人 政府ᅒ視陸配人權」

        記者會

Ȇ12/28 參加ఀ公視大遊行

Ȇ12/29 參加ፐ星電視公會新聞諮詢委員會會議

Ȇ12/30 參加內政部家庭暴力及性侵害٪治委

        員會主辦之「97年度性騷擾٪治法令 

        檢討會」ȇ工作室會議
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2008 財務報告

   收入

  

單位：新台ᄍ)元*

捐款收入 4,356,167 62&

專案收入 2,366,370 34&

其他收入 306,517 4&

ᖃԞΤ 8-02:-065

  支出

 

單位：新台ᄍ)元*

人事支出+ 2,944,453 44&

行政管 625,754 10&

業務支出 3,078,507 46&

ᖃМя 7-758-825

+єࢃ所有專案人員與行政人員之薪資支出

97年度收入分析圖

捐款收入, 34%

捐款收入, 4%

捐款收入, 62%

97年支出分析圖

人事支出*, 44%

人事支出*, 10%

人事支出*, 46%

財務報告
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  2008資產負債平ᒌ表
                                            ᇨ表：吳麗娜                           

           2008年12月31日

　

　                                  單位：新台ᄍ)元）

資       ॓༇、基金ᄳᎸಠ

科     ҭ 小計 合計 科     ҭ 小計 合計

資ࢻ ȁ 5-052-:02 ॓༇ࢻ    ȁ 4-785-7:6

  現金 7,983 　      應付費用    34,695

  ማ行ԇ款 3,806,723 　      ჭ入款 3,650,000 　

  應收帳款 111,123 　 у॓༇ڐ    ȁ 272-4::

  留ܱใ 112,985 　      代收款項 161,399

  ኸ付款 3,087 　      值總 　

　　 ॓༇ᖃ ȁ 4-857-0:5

資ۢڿ ȁ 87-2:: ȁ

  生財Ꮳڏ 181,496 資Ґ ȁ 700-000

  ：累計折ᙠ -105,197 　   基金 600,000 　

у資ڐ ȁ 2000 ϵᑗІࣵᎸ ȁ .426-8:5

  ԇ出保ຢ金 2,000 　   前期益 -706,234 　

  本期益 380,340 　

資ᖃ 5-220-200 5-220-200 ॓༇Іঅᖃ 5-220-200 5-220-200
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2008年捐款名單

平安喜樂的一年過去了，新知在景氣不ٺ的大環境中，又再次安然度過。2008，

因為有這麼多愛ៗ新知、支持新知的朋友，用實際的行動捐款給我們，才讓新知不

用ྯ經費的問題，無後顧之憂的繼續勇܂直前！ 

未來的日子，希望各位能繼續支持、Ⴣᓿ我們，᐀有妳/你們的相ਖ，婦女新知基

金會將是最幸ᆌ的婦運團體。

整理／吳麗娜　婦女新知基金會會計部主任

Μ重ၗ　50,000

Μ曉雯　2,500

十方ᙢ 50

賴幸媛　5,000

尤美女　10,600

尤美雲　1,995

文Ꮘி　10,000

方念萱　5,000

方承྾　10,000

王元秀　2,000

王令❒　10,000

王如ҝ　2,000

王秀雲　5,000

王怡修　2,000

王ਫ਼10,000　ࡅ

王淑۞　2,000

王喜美　2,000

王൞立　10,000

王ᄹ文　10,000

王ᇉ॒　2,000

王ኅᡤ　2,000

王曉丹　6,000

王曉۫　3,000

王寶村　780

王馨ृ　995

王ឯ靜　2,000

ѡ明君　2,000

ѡờᆬ　4,995

李永　5,000

台北ࡋ家ᎉ社 

15,000

田ऎℸ　2,000

田庭芳　2,000

田習如　2,000

好東西國際份有限

公司　2,000

成令方　10,000

有限責任台灣主婦聯

盟生活消費合作社　

40,000

Ԩ嘉芬　5,000

江  ౿　2,000

何ᆇ珍　2,000

吳乃德　6,000

吳सᖩ　5,000

吳嘉ृ　4,000

吳嘉麗　5,000

吳ᇻ人　5,000

吳ᓇ雲　4,000

֗明⩨　2,000

ጹ　15,000

李Μᢛ　5,000

李元॒　7,000

李元ශ　23,000

李立如　10,000

李明Ⱝ　2,000

李ࢨ՝　12,000

李॒德　2,000

李ኅ均　5,000

李慧玫　2,000

李麗10,000　ࢋ

李麗៹　3,000

徐  蓓　1,800

李蘊芳　2,000

文ृ　2,000؈

沈秀珍　6,000

沈秀華　600

沈美真　2,800

ঘ　1,995ؚ

周ޙฟ　6,000

周࿆10,000　י

周瑩ฟ　1,194

周ᕍ雄　10,000

林均౬　10,000

林宜平　4,000

林ࠓᙦ　1,978

林࠶華　5,000

林ऎล　200,000

林美յ　2,000

林ਫ਼健　30,000

林國明　3,000

林雪ล　3,000

林婷立　10,000

林ີࣳ　3,000

林照真　2,000

林鈺雄　5,000

林ᄹ元　10,000

林慧芳　6,000

林ᚋ10,000　ࢸ

林៹玲　25,000

林㡘正　5,000

社團法人台灣

女性影像學會 

10,000

聲怡　18,000ߒ

邱ٴ文　10,000

邱ဏ　2,000

邱ີ玲　2,000

邱ဆ≊　5,000

邱ᄹ光　5,000

萱妮　2,000ࠁ

姜॒֦　2,000

人多　2,000ࡃ

सล　2,000ࡃ

惠玲　30,000ࢋ

玉真　10,000ࢺ

玲　5,000॒ࢺ

ᓇ৬　10,000ࢺ

ឯ倩　2,000ࢺ

紀冠յ　7,000

紀惠容　2,000

胡宜芬　2,000

范  情　2,000

范  雲　21,600

4,495　ࡅ۾़

ভސ群　2,000

ৈ曉ᚶ　2,000

孫ࢍ在　25,000

簡至潔　1,794

徐  そ　10,000

徐Ф៍　5,000

徐5,000　ߨٺ

徐美金　5,000

徐婉華　2,500

徐བྷᒘ　2,000

徐ᅳ8,000　ڄ

徐ᆌল　2,000

徐寶月　796

ૅው芳　2,000

ଁ家玫　2,000

財團法人中華電信

基金會 20,000

財團法人吳尊፲文教

公益基金會 100,000

財團法人Ᏺᛐ法律

文教基金會 20,000

財團法人ᓿ馨社會ᆌ

利事業基金會 4,000

଼ᑾ៍　2,000

高ऽল　2,594

范ൽᆧ　30,000

張文॒　2,000

張秀ᓶ　2,000

張明我　1,100

張美ล　90,000

張ह桂　2,000

張ਐ360,000　ٴ

張晉芬　17,000

2008 捐款名單
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張้　200000

張菊芳　10,500

張嘉真　6,000

張慶明　217,192

張慧娟　10,000

張ᓇ華　2,000

張ⷔ珍　1,000

張᠋Ϣ　10,000

張  珏　2,000

曹雪娥　2,000

梁玉芳　1,500

梁育純　7,000

第一ٺ份有限公司 

50,000

ಓ信　2,000

ೄ忘本　10,000

ೆ文2,000　܇

ೆ宜家　10,000

許玉秀　10,000

許嘉2,000　ࡲ

許麗美　10,000

陳正興　10,000

陳玉៍　50,000

陳Ҫ娟　6,000

陳秀卿　10,000

陳秀惠　3,000

陳ڄऽ　5,000

陳ڄ࿊　6,000

陳和ີ　12,000

陳宜倩　5,000

陳怡յ　2,000

陳明秀　10,000

陳東升　5,000

陳思宜　5,000

陳昭如　2,000

陳ࢹ任　1,194

陳美華　5,000

陳॒如　2,000

陳୦麗　5,000

陳淑娟　2,000

陳雪ᆇ　3,000

陳惠馨　10,000

陳ྕ書　2,000

陳ᅳ華　5,000

陳質采　50,000

陳瓊82,000　߇

ഞ儀芬　13,000

തऽ華　70,000

ര大為　5,000

ര祖聲　125,000

彭渰雯　5,500

曾Ᏽ政　10,000

曾㍂芬　2,000

෭ξ年　2,000

෭美惠　4,000

෭ಉ發　10,000

程天人　1,700

程宗明　2,000

童至ಉ　15,000

ຟ真實業份有限公

司 15,000

؈卿　2,000

陽明國際律師事務所

2,000

ༀ百慧　3,500

ༀ፲፲　10,000

黃  紀　10,000

黃  ᓷ　10,000

黃ι真　50,000

黃ܽ　2,000

黃倩玉　2,000

黃ષ麗　10,000

黃Ᏽ　5,000

黃淑玲　3,000

黃ྕ秀　10,000

黃࿆明　420,000

黃經ಉ　3,600

黃ႜ　2,000

黃顯സ　5,000

楊  ී　5,000

楊芳2,000　ݓ

楊芳婉　5,000

楊ऊ文　500

楊婉ृ　2,000

楊婉瑩　700

楊婷　5,000

楊嘉會　500

࿆ςማ行台北分行 

80,000

萬世利有限公司 

15,000

萬國法律事務所 

20,000

董清20,000　ݙ

ၞϧ道　10,000

Ⴋ文玫　4,998

廖怡景　2,000

廖ࡲ修　4,000

廖敏夙　1,200

廖Ꮡ修　10,000

廖ᓇ桂　20,000

趙梅君　6,000

趙淑妙　12,000

劉  正　2,000

劉大༖　2,000

劉宗欣　10,000

劉梅君　20,000

劉華真　6,000

劉幸　100

劉࿆ฟ　2,000

劉慧珍　600

劉靜怡　5,000

蔡ಉ　80,000

蔡志雄律師事務所 

6,000

蔡其達　2,000

蔡美芳　2,000

蔡ऽ文　40,000

蔡惠瑜　6,000

蔡菁1,000　߁

蔡慧兒　4,000

蔡麗玲　5,000

鄭文ᕍ　10,000

鄭同　10,000

鄭至慧　2,000

鄭秀੶　1,000

鄭।芬　50,000

鄭斐文　1,200

鄭࿆5,000　࠳

ᑌ倩儀　5,000

ᑌ൰ᡵ　5,000

ᒄ昭君　50,000

賴中強　20,000

賴友梅　4,800

賴君ဏ　20,000

賴۱林　70,000

賴240　ࢨ

賴ྕ4,000　߁

龍美如　3,000

戴美雯　1,500

總統府　20,000

謝小ᳳ　2,000

謝文宜　10,000

謝Ҫ芬　5,000

謝明ᓇ　9,000

謝ވ౿　10,000

謝ᑘ2,495　ߨ

謝靜慧　500

ᗪᛓ慧　2,000

簡ً育　1,500

簡හೈ　1,000

ᙣڄ嘉　5,000

ᚠ්ி　2,000

ᚮξ㡘律師事務所 

5,000

羅芳៍　10,000

羅美豐　1,000

羅ᆶ慧律師事務所 

5,000

羅瓊玉　10,000

羅瓊　2,000

嚴ಉᢱ　2,000

蘇欣霞　1497

顧雪子　2,000

ᠼ維正　5,000

靈හኅ告份有限公

司 100,000

凃秀ᑽ 8,493

ྤ秀ቄ 2,000

周++ 6,000

張++ 2,497

郭++ 60,000

廖++ 12,000

林++ 4,000

王++ 20,000
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2009 新知現在進行式......

女性培力

從母姓議題

推動性別平等教育

性工作除罪化

2009 進行議題
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婚外性除罪刑

消除單身歧視和推動伴侶法

新移民權益修法

推動性別專責機構

育嬰津貼

性別與祭祀文化



68

性騷擾議題

性別與照顧議題

監督政策與性別分析
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婦女新知基金會大事記（1982-2008）

ˬȅএᏳܓ別҂๊、ึܓڎ

1982 成立台灣第一個女性主ဏ雜誌社，每月定期出刊。

1983 舉辦為期一週之「8338婦女週」活動。

1985 舉辦家庭主婦年，ଭ對家庭主婦設計系ӗ活動，開發主婦人力資源。

1986 以ڎ性平等對話、互相了解、互相學習為活動主題。

1988 反對選美。

1990 成立「女性學研究中心」，定期舉辦書報討論會。

1991 抗議將「婦女節」與「兒童節」合ڂ成「婦幼節」的不當作法。

1992 提出「婦女Ᏽത─一ξ萬女性的心聲」，要求落實Ᏽ法男女平等原則。

1993 與༄Ҫࡑ影像工作室合辦台灣ॷ屆「女性影像展」。

1996 ଭ對總統大選，和各婦女團體共同發起「女人一百」大遊行。

1998 推出「女人獨立運動」，爭取女性獨立的財產權、投ಊ權、身體自主權及獨

       立造家的基本權利。

1999 ၯ世紀全國婦女團體ീ៕會

2000 提出「1999台灣女權報告」

2003 「ᄛ一點好一點」資深女ॣ情人節活動

2004 舉辦「全౩年代中的在地婦運／性別爭議」系ӗᗀ座

2004 舉行「打ખ體育中的性別歧視，提升女性參與Щ例」記者會及公聽會，要求

       體委會、教育部等檢討相關政策

2005 與๚ᛃ合辦「女性主ဏ的社會實፻」系ӗ座談

女學生營，培力年輕女性參與公共事務「出我的女性主ဏޗ」 2006

2006 舉辦「ኁ除美麗統一ᆫ領」徵Ѱ活動

2007 舉辦「ኁ除美麗統一ᆫ領」ᅉԣ創作Щᗊ、徵文活動

2007  於新知的ᙠ址：台北市ീ愛路一ࡔࡔ口處，設立女性文化地ዀ。

2008 「給我Ⱥ父幼節Ȼ！──育兒不ુ席 ގގ要放假」父親節記者會

2/π፳ឋᚡ

1987 聯合32個婦女、原住民、人權、教會團體，發動「抗議፳人口─關懷ᚘ

       ׁ」活動。

1988 與婦女ఀන基金會發起ఀනᚘׁ華西ຘξ人遊行。

ݳ別工作҂๊ܓ/4

1987 聲න國父紀念ᓣ女服務員，抗議該ᓣ年滿三十歲或懷孕就必職之規定。

       組成「男女工作平等法」研ᔤ小組。

1989 完成「男女工作平等法」૪案。

1992 為遊說「男女工作平等法」於立院場外抗議

1995 「男女工作平等法」૪案第五版出ᝦ，增訂職場性騷擾٪治專ത。

1997 舉辦「ڎ性工作平等系ӗ研討會」。

1998 完成男女工作平等法第ϳ版修正案。

1999 出版「男女工作平等法༌生手ь」。
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1999 抗議財政部金融人員ܤ募之性別歧視。

1999 拍ឹ「要ࡇ子，也要工作」職場懷孕歧視紀ᓄ片。

2000 勞工節公ҁ體檢各ᑫ市「就業歧視評議委員會」።ࢦ報告

。歷經十二年終於三讀通過「性工作平等法ڎ」12/21 2001

性工作平等法自我檢視表ڎߟ行。公ո公私部ࢋ性工作平等法3/8正式ڎ 2002

2003 出版「ڎ性工作平等法立法大事紀」手ь

2005 勞動節舉辦「正視多元性別特質  修法保障工作權益」《ڎ性工作平等法》

       修法聯合記者會ȇ「抗議政府帶頭ႃ反ڎ性工作平等法ɯ國家Մ試ܤ募歧

       視、性別見ײయ機會平等」記者會

2006 母親節舉辦「育嬰津貼在哪裡？懷孕歧視何時休？─《ڎ性工作平等法》實

四週年的檢討和建議」記者會ࢋ       

2006 舉辦「友善職場擴展種子人員/ڎ性工作平等法」研習營

2007  12月19日立法院三讀通過修正案，更名為「性別工作平等法」，並增ӗ「禁

       止性་向歧視」等多項條文與罰則。

2008  與女學會合辦「台灣女性還當不了大學ਯ長」記者會

2008 舉辦「終止懷孕歧視的國家責任在哪裡？」勞動節記者會

2008 參加台灣女人連線「未婚小ە當ឪ主席不行，່ቷ敏你哪裡行？」記者會

5/ঔॐҖݳᒒ឵ጢ

1994 發起「手出頭天，修法總動員」萬人連ဎ活動。

1994 參與民法第1089條មᏵ運動。

1995 女人連線，38修法大行動

1995 與台北市ఐව婦女協會帶著三萬民眾的連ဎ書，將「新ව版民法親屬編修正

       ૪案」ଛ進立法院。

1995 組織「༿༿遊說團」實際監督修法工作的進行。

1996 遊說立院三讀通過民法親屬編部份條文修正案，ኁ除子女監ៗ權ᘫ夫等父權

       條款，增訂夫妻財產及܂ࢌ的ࢋ行細則。

1996-97  出版「女人完全ଡ家手ь」（一）（二）（三），法律RɍA簡明版

1997  與葉菊៍立法委員合辦夫妻財產制系ӗ公聽會。

2000 舉辦「修法四月天」活動，將新ව版夫妻財產制修正૪案ଛ入立院。

2001 夫妻財產制修正案，歷經十一年終於三讀通過

2002 夫妻財產新制١ଠ說明會

2005 婦女節舉行「多元姊妹，多元姓氏」記者會

2006 研ᔤ民法第1059條修正案，消除子女姓氏之父權ଝ思。已提案進入立法院，

       ්ഐ協商當中。

2007   5月4日立法院通過民法第1059條修正條文，子女姓氏改為由父母書面約定ȇ

       5月7日本會舉辦「好事作到底，平等不打折」記者會，主張成年子女應有姓

       名選擇權。

2008 與高雄市婦女新知協會合辦「喜從母姓？困難知多少」母親節記者會

  

6/ःᔤঢ়事事ӈݳ

1999 成立家事事件法研ᔤ小組，ଭ對家庭及婚姻所產生的各種ી爭進行討論，以完善家事

       事件之處理程ז及效果，推動家事ቸ判法及成立家事法院之必要。
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2001 參美國家事法制與婦運組織

2002 參美國家事法制研討會，並舉辦「子女撫養費事件研討會」

2004 舉辦一系ӗ家事事件法研討會，討論議題єࢃ強制執行、夫妻財產制的落實

       及侵權探視等。

2005 完成家事事件法૪案的第一ᎉ討論。

2006~至今每月進行૪案第二ᎉ的法條逐條討論。

7/ஊଌע工Ȃණࡢݳٽᒛၛ、ᔜቒࡈᏳ、൭ᡞ監

1994年  設立「民法諮詢熱線」，培訓第一屆志工，提供婚姻家庭法律的電話免費

        諮詢服務。

1995年  發表「民法諮詢熱線」年度報告，ཋ整來電問題類及婦女需求分析。܂

        每年ڿ定發表年度報告。

1998年  組成第一屆「༿༿法院觀察團」，觀察民法相關案件ቸ理情形ȇ組織

        「志工委員會」辦理志工成長活動。

1999年  舉行「༿༿法院觀察團」觀察報告發表會ȇॷ度ᒵ選四位資深志工為

       「民法督導」。

2000年  每月舉辦「女人讀書會」、「女人、法律、下Ѐ૰」、「民法督導會議」

2001年  培訓「女人ᔜ法行動ቒ團」

2002年  「女人ᔜ法行動ቒ團」公演，受邀至社ୣ、學ਯ演出

2003年  每月舉辦「女人讀書會」、「民法諮詢熱線個案研討會」、「民法督導會

        議」

2004年  ॷ度成立「性別新聞小組」志工。培訓第十四期志工，分為三組：「民法

        諮詢組」、「行動ቒ團組」、「性別新聞組」。

2005年  5月18日舉行「民法諮詢熱線之十年回顧與未來展望」記者會ȇ舉辦十場

       「女人ᔜ法Δ作ჲޗ」١ଠ演出ᄳ法律ᗀ座ȇᄹᕖ內政部績優志工團體，以

        及台北市志工團體評ᠧ第一名！

2006年  民法諮詢熱線自1994成立已達43757服務人次，每月舉辦「民法督導會

        議」ȇ「女人ᔜ法行動ቒ團」受邀至社ୣ、學ਯ舉辦ϳ場١ଠ演出ᄳ法律

        ᗀ座、於國立教育ኅ播電台ᇨ播ڎឭኅ播ቒȇ新聞組志工監看紀ᓄ各家新

        聞台之性別֖現。新聞組舉辦志工培訓課程。

2007年  培訓第十五期志工，所有志工接受性別平等工作法相關訓練。

ي別҂๊ఁܓ/8

1988 提倡ڎ性平等教育，評析中小學教科書中性別刻ݗ角色，舉辦ڎ性平等教育

       ١ଠ演ᗀ。

1988 全國民間教育會議

性平等教育專業人員及ဏ工培訓ڎ 1999

2000 規劃ڎ性平等教育教師學程

2001 體檢國小教科書族群與性別意識

2003 舉辦「ۓ/্۟廟」記者會。提案要求政府檢視習ߺ文化中性別歧視

2003 性別與職ీ研習會

2004 發起參與「性別平等教育法民間推動聯盟」。歷經四年研ᔤ、三讀通
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過性別平等教育法。

2006 舉行「婚ോ儀式性別檢視研討會」，邀請各ਯ老師及社會教育基ቺ人員參加

       研習、發展教案。

2007  成人婦女教育教案研討會，༙集社ୣ婦女多元教案

ឤᘚឋᚡܓ/8

1984 發表「婦女性騷擾問題」

1994 發起「522女人連線反性騷擾」大遊行。

1999 ථ發台北科大學教授性騷擾女學生事件，要求落實ਯ園性騷擾申訴處理制

       度。

1999 小कൿ的罪與罰？！記者會

1999 落實ਯ園性騷擾٪治記者會

1999 出版ᅟ畫版「ਯ園性騷擾完全拒絕手ь」。

2000 協助長۹女ៗς性騷擾案，向桃ᑫ就評會提出申訴，並提起人格權之訴೫。

2000 成立性騷擾申訴專線。

2000  出版Ⱥ工作場所性騷擾完全؈絕手ьȻ。籌拍「玫ᅶ的戰爭」ɯ反性騷擾紀

      ᓄ片。

2001 舉辦「玫ᅶ的戰爭」反性騷擾紀ᓄ片ਯ園١ଠᗀ座ߗ百場。

2002 對ਯ園性騷擾（性侵害）當事人ህ導協助研習會

2004 成立性騷擾加害人處遇讀書會

2005-٠今  持續進行各ਯ、各社ୣ之性騷擾٪治演ᗀ

2008 「誰給法官上上課，襲胸、Ր֜、摸臀為何竟無罪？」記者會

2008 「呼叫囧公仔 性騷擾退散」活動開跑記者會

別ኹΩܓ/:

1994 聲න᎔如雯య夫案，使其ᕖ得刑。呼籲社會重視家庭暴力問題。

1996 11/30發生婦運人ς彭婉如遇害事件，與各婦團共同發起1221「女權Э照ۈ

       路」ۈ間大遊行，要求重視女性人身安全和ۈ間行走權。

1997 將年度主題訂為「女人抗暴年」，以紀念彭婉如。

2000 Ⱥ女人ଡ家手ьˮɯ婚暴篇Ȼ改版發表

2001 年度主題為「好聚好散年」，發表分手暴力።ࢦ報告

2003  8月15日情人節記者會「愛著ћᄟ死？！」ଢ愛情暴力犧牲者

2005 在北中ࠓ各地舉辦「家庭暴力٪治宣導١ଠ座談」活動

20/女ܓୋஷ與ٙᡞՍл᠍

1984 發動7個婦女團體，將154位婦女聯合᛬ဎ之意見書，ଛ入立法院，促使立院

      通過優生保健法。

1993 展開一整年的婦女健ஷᗀ座活動。

2006 ଭ對行政院生育保健法૪案進行抗議，並展開遊說工作。
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22/ནฆ٪ݾ

1993 舉辦「共同推動沒有歧視的愛ฆ٪治公聽會」。出版「愛要怎麼做ɯ女人愛

       ฆ手ь」。

1994 舉辦Xalking for AJET　園遊會。

1995 參與國際愛ฆ紀念被單特展活動。

22/女ܓ參࢈

1987 舉辦婦女領導人才訓練。

1989 婦女政治年。聯合其他婦女團體發表「十大婦女聯合政見」、婦女看大選ș

       評զ選舉記者會、婦女看ڎឪ婦女政策。

1992 婦女選民對立委問政的要求與評զ。

1992 婦女新領ೠ，ᗛ向立院大出ᔟ。

1998 出版「女選民完全投ಊ手ь」。

1999 2000年大選女生男生配

1999 三分之一性別Щ例原則入Ᏽ

2000 公ҁȺ女女男男看大選Ȼ問卷።ࢦ，三月總統大選，推出三八女人戰ٚ，提

       出女選民八大訴求支ಊ，要求候選人᛬ဎ。

2000 Մ試院抗議

2000 女人W.T.總統ɯ婦女政策電視對談

2002 與婦團組成「1130女選民行動聯盟」對選舉制度改革展開系ӗ討論

2004 8月27日主辦「女人前進立法院 國會改革一起來」婦團聯合記者會，呼籲政

       ឪ多加提名女性參政ȇ11月17日主辦「用選ಊ做頭家 婦女權益不ુ席」記

       者會，ଭ對立委選舉提出婦團推ᙩ之候選人名單

2007  4月12日「立委選舉推ᙩ連線」成立，參與推動國會改革活動ȇ11月16日召開

     「選ឪ第二ಊ即將開跑─社運團體檢視政ឪ名單」記者會

2007  12月11日舉辦婦團記者會，៖責政治人物性別歧視ّ論

2008  6月12日舉辦婦女團體平台會議「女人參與  國家改造ɯ性別多元政治實፻」

2008 「抗議尤美女律師因ឪࣃ意識ᄙߣከ未能通過立院監委投ಊ」立法院請願

       活動

2008 與女學會、台灣婦女團體全國聯合會發起「立法院行使同意權應௵記名投

       ಊ」連ဎ行動

ښᐡ๋࢈別ܓ/24

1997 婦女團體認識Ᏽ改

1998 體檢行政院婦女權益促進委員會

2001 舉行記者會體檢新政府婦女政策及立委問政

2002 與各婦女團體組成「婦女概ᆘ監督小組」每年檢視中Ѷ政府各部會概ᆘ

2002 性別主流化：推動成立中Ѷ專職專責機關，與各婦團展開討論

2003 與其他婦團合辦「中Ѷ性專責機構」系ӗ公聽會，ཋ整全國婦女民意，ጃ認

       推動行政院應Ꮢഁ設立「性別平等委員會」

2004 年度主題為「推動成立行政院性別平等委員會」，ଭ對各政ឪ、行政部ߟ、

       立法院等展開遊說
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2005 ଭ對地方選舉，邀請各ᑫ市長候選人᛬ဎ「健全各ᑫ市婦女權益促進委員會

       ѓ能」婦女政見，並舉辦記者會公ҁ᛬ဎ情形

2006 ଭ對北高ڎ市選舉，邀請各直ᗓ市之市議員候選人᛬ဎ婦女政見，承諾當選

       後參加「推動性別平權友善࠳市」工作֬

2007  3月6日舉辦「婦女政見全ၱಊ──加強各ᑫ市婦權會ѓ能」婦女節記者會

25/՟Җ女᠍ܓઊ

2000 成立原住民婦女組，訂定年度主題為「原住民婦運」，組織原住民婦女讀書

       會。

2001 舉行原住民婦女就業座談會

2002 原住民婦女生活ቒ團工作֬

2003 辦理「原住民婦女權益與文化成長營」（高雄ᑫ），培養原住民婦運工作

       者。

2004 辦理「原住民婦女權益與文化成長營」（台東ᑫ），連結各族部落婦女組

       織。

2005 在各部落舉辦五場「原鄉／部落原住民婦女權益١ଠ座談」。舉行「台中ᑫ

       原住民家庭暴力٪治座談會」。

2006 在原住民ୣ域舉辦「性別平等教育多原」系ӗ座談會

26/ಌҖ女ܓ᠍

2003 舉辦「請叫我Ȍ」不要叫我外籍新্徵文活動。舉辦「ࢸࠓ台灣姊妹情」文

       化活動。與社ୣ大學合作舉辦三ఙ次外籍༿༿親職教育學ਯ

2003 發起組織「移民/移住人權修法聯盟」，進行移民法令和政策監督

2004 舉辦「姊姊妹妹站起來-大陸配偶公民教育」工作֬。舉辦「全౩年代中的

       在地婦運與性別爭議」系ӗ座談

2005 完成民間版Ⱥ入出國及移民法Ȼ修正案，及提案至立法院。舉辦ࢹٴ女性移

       民/移工NHO組織者國際工作֬，與ࢹٴ各國NHO連結交流

2006 與ݗᐞ社ୣ大學合作舉辦「大陸配偶生活法律ᗀ座」。與「移民/移住人權 

       修法聯盟」共同遊說立委支持Ⱥ入出國及移民法Ȼ修正案

2007 研究編ᇨ「認識新移民手ь」，推動族群平等、多元文化

2007 Ⱥ入出國及移民法Ȼ修正案三讀通過，移盟舉行慶ѓ記者會

2007  與世新大學合辦「國境管制ᄳ新移民女性培力國際研討會」及「建立各國婚

      姻移民女性人權資ਠ৳工作֬」活動

2007  參與籌組「沒錢沒身份」行動聯盟，舉辦一系ӗ記者會和遊行，要求ኁ除新

      移民女性申請ᘫ化或永久居留所必提出之財力ᜍ明

2008  6月30日沒錢盟ࡷ會內政部長，內政部長承諾將取消放ቷ財力ᜍ明

2008 移民移住人權修法聯盟「不分ୣ立委帶頭種族見，國民ឪ視而不見？」記

       者會

2008 移民移住人權修法聯盟「全౩婚姻移民大՜連 爭取基本權益」記者會

2008 移民移住人權修法聯盟「଼上Ⱥ三通Ȼ獨ࠕ商人 政府ᅒ視陸配人權」記者會
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27/൭ᡞആ

2000 辦理Ⱥ體檢電視綜節ҭ性別歧視Ȼ座談會

2004 培訓性別新聞組志工，進行媒體的性別檢視和監督觀察

2005 發起加入「公民參與媒體改造聯盟」，與各民間團體合辦多場記者會、公聽

       會、志工培訓營

2006 參加「ፐ星ኅ播電視事業商業同業公會」新聞諮詢委員會，與各電視台進行

       長期對話

2008 舉辦「性解放時代的情慾ঘ理──從偷拍ᕗ美ቄ到陳冠希自拍事件」座談會

2008 「拒絕惡質媒體以報導之名進行集體意淫！」抗議蘋果日報記者會

28/年ሇ女ܓஊΩ

1990 ॷ次舉辦大專女生研習營，܂後幾年陸續協辦。

女學生營ȇ舉行「美女經ᔽ與身體政治」系ӗ座「出我的女性主ဏޗ」 2006

       談ȇ舉辦「一萬元徵一Ѱ話」有ዪ徵文活動，倡導美的多元觀點

28/ަ會ၽ

1988/1994 反ਰ大遊行。

1990 反ॗ人ϔ政遊行。

1993 ऎ鬥ș女性勞動者小कൿ大。

1999 婦女團體看戰爭

2001 女性與和平記者會

2003 發起「女人反戰 女人要和平」活動。發起參加反戰靜走等相關活動。

2003 加入「公平正ဏ（ހ๚）聯盟」，推動ใ制改革等議題，至2006解散

2008 參加日日ࢍ「底邊優先ɯኁ除罰ஓ條款」大遊行

2008 聲න「公平ใ改聯盟」行政院前抗議行動

2008 聲න台權會集遊法聯盟行動

2008 參加ఀ公視大遊行

2:/Нࡈяޏ

1982-1995 「婦女新知」雜誌發刊共163期

1996-1998 「騷動」系ӗ۠刊雜誌

1996-2004 自164期婦女新知雜誌改為「新知通訊」（月刊）

2005-2008 270期「新知通訊」改為ᚗ月刊，發行至今287期
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